
Ya entregué el bastón 
de mando: López Obrador

El presidente dijo que se va ‘tranquilo’ a un año de concluir su mandato.

Sostiene que entregará la banda presidencial y no ha perdido ‘el piso’.
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A unas horas de que iniciara su

último año de gobierno, el presi-

dente Andrés Manuel López

Obrador aseguró que ya entregó

el bastón de mando y que se va

a ir “tranquilo”.

“Ya entregué el bastón del

mando y en un año entrego la

banda presidencial, pero me voy

a ir muy tranquilo, porque quie-

nes me van a sustituir van a ser

mujeres y hombres con convic-

ción y va a continuar la transfor-

mación de México”.

El mandatario aseguró además

que no se le subió el poder, ni per-

dió el piso y se va tranquilo.

“Vamos a continuar trabajan-

do para el pueblo. No se nos

subió el poder, no hemos perdi-

do el piso, sabemos de dónde

venimos y hacia dónde vamos.

Nuestro amo siempre será el

pueblo de México”.

En las instalaciones de la

Feria de Texcoco donde rea-

lizó una supervisión de los

programas del Bienestar, el

presidente López Obrador dijo

que se va tranquilo porque

quienes lo van a sustituir son

mujeres y hombres con con-

vicción y va a continuar la

transformación del país.

Acompañado por la goberna-

dora del Estado de México, la

maestra Delfina Gómez

(Morena) y su Gabinete del

Bienestar, el Ejecutivo destacó la

importancia de que una mujer

como la maestra Delfina Gómez,

que salió de abajo, gobierne en el

Estado de México.

“Fíjese que importante que

una mujer que surge de las

entrañas del pueblo sea ahora la

gobernadora del Estado de

México, por eso me puedo ir

tranquilo dentro de un año, ya

termino mi mandato a finales de

septiembre del año próximo”.

“¡Nooooooo!” “¡Que repita!”,

exclamaron en coro decenas de

sus seguidores congregados.

El presidente López

Obrador recordó que es made-

rista y partidario del lema

“sufragio efectivo no reelec-

ción” por lo que pidió a sus

seguidores no preocuparse

porque con las 16 horas que

trabaja de lunes a cuentas y

los fines de semana le faltan

más de dos años.

Año CV   Número 39,727   Precio ejemplar
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Luego que presentó una impug-

nación en el Tribunal Electoral,

Marcelo Ebrard informó que la

Comisión de Honestidad y

Justicia de Morena admitió este

sábado la queja contra el proce-

so interno para definir al

Coordinador Nacional de los

Comités de la Defensa la

Transformación.

En redes sociales, Ebrard

compartió que la Comisión

Nacional admitió, “al fin” el

recurso de queja que presentó

contra el proceso interno, lo

cual consideró que fue tras el

procedimiento que comenzó en

el Tribunal Electoral.

“Por medio del presente, le

notificamos del acuerdo de admi-

sión, emitido por esta Comisión

Nacional en relación al recurso de

queja presentado por usted ante

esta Comisión Nacional, radicado

en el expediente CNHJ-NAL-

144/2023”, indica el correo

electrónico en el cual fue notifica-

do de la admisión, y dónde hay un

error en su apellido.

El pasado jueves, el Tribunal

Electoral señaló que no ha emi-

tido una resolución sobre la

demanda impugnación presen-

tada por Marcelo Ebrard contra

la omisión de la Comisión

Nacional de Honestidad y

Justicia de Morena, ante la que

presentó una queja para reponer

el proceso interno del partido.

Puntualizó que la impugna-

ción se encuentra todavía en

etapa de instrucción y pendiente

de resolución por parte del

pleno de la Sala Superior.

El excanciller sostuvo que la Comisión de Honestidad del partido 
guinda le envió correo en el que informan la admisión del trámite.
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En ocho estados del país

repuntaron los asesinatos en

septiembre, que acumula 2 mil

130 víctimas de homicidio

doloso; un promedio de 73 dia-

rias en cifras preliminares.

Con base en las estadísticas

del reporte diario de la Secretaría

de Seguridad y Protección

Ciudadana (SSPC), Guanajuato

registró un aumento de 18%;

Estado de México, 9%; Jalisco,

45%; Nuevo León, 10%;

Veracruz, 23%, con respecto a la

incidencia de agosto de este año.

En tanto, Ciudad de México,

Guerrero, Tamaulipas igualaron

el número de víctimas contabili-

zadas el mes pasado, faltando un

día para que termine septiembre,

lo que es probable que la rebasen.

Hasta el 29 de septiembre,

Guanajuato acumula 265 asesi-

natos; Estado de México, 220;

Jalisco, 141; Nuevo León, 129;

Veracruz, 79; Ciudad de

México, 63; Guerrero, 123;

Tamaulipas, 41.

Durante septiembre el Estado

de México y Nuevo León alcan-

zaron su cifra más alta de asesi-

natos del año al registrar 18 vícti-

mas en un día, respectivamente.

Cabe destacar que Nuevo

León vive un repunte de la vio-

lencia homicida derivado de la

pugna entre grupos de la delin-

cuencia organizada.

Recibe Xóchitl carta de UNAM por presunto plagio

El mandatario afirmó que ‘nuestro amo siempre será el pueblo de México’.
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Xóchitl Gálvez, virtual candidata

presidencial del Frente Amplio

por México, reveló que ya recibió

una carta de la Universidad

Nacional Autónoma de México

(UNAM) respecto al presunto

plagio de una parte de su informe

de titulación profesional y dijo

que pronto comparecerá ante

autoridades de la máxima casa de

estudios del país.

En entrevista en Querétaro, en

el marco del informe del gober-

nador Mauricio Kuri, fue cuestio-

nada sobre este tema y sí le die-

ron alguna fecha para la compa-

recencia ante la UNAM.

“Ya recibí una carta, estamos

contestando y compareceré muy

pronto”, respondió la senadora

del PAN e ingeniera de profesión

por la Facultad de Ingeniería de

la UNAM.

“Yo la he dicho claramente.

Yo no hice una tesis, yo hice un

informe. Me titulé por experien-

cia profesional. Está en manos de

la UNAM mi caso, ahí es a donde

presentaré lo que la UNAM me

esté pidiendo”, agregó.

Respecto al presunto plagio de

la virtual candidata presidencial

de Claudia Sheinbaum en su tesis

profesional, indicó que “en el

caso de ella, pues habrá que ver si

la UNAM la cita para el tema”.

“A ver, será la UNAM la que

decida qué procede en el caso de

ella, y yo creo que tenemos todos

que aprender de la experiencia”.

¿DE QUÉ SE TRATA 
EL PROYECTO?

Gálvez Ruiz, en su camino hacia

la obtención del título de

Ingeniera en Computación, pre-

sentó un informe profesional titu-

lado Diseño de Edificios Verdes e
Inteligentes en mayo de 2010. 

Su trabajo se divide en dos

secciones: la primera se enfoca

en la conceptualización de edifi-

cios inteligentes, abarcando sus

características, diseño, gestión y

mantenimiento. 

En cambio, la segunda sección

se concentra en la construcción

de edificios ecológicos en el con-

texto del cambio climático y la

estrategia nacional de desarrollo

sostenible de la época. 

Además, presenta tres casos

de estudio: uno sobre el Centro

Corporativo Santa Fe, otro

sobre la Torre Cuadro y el últi-

mo sobre la implementación del

sistema Chilled Beam en un edi-

ficio ecológico.

De acuerdo con las observa-

ciones realizadas por Marco

Levario, de la revista Etcétera,

el trabajo de Gálvez exhibe una

gran cantidad de plagios y defi-

ciencias en las citaciones. 

Se ha señalado que la aspi-

rante presidencial habría incor-

porado párrafos de diversas

fuentes, como el documento

Programa Especial de Cambio
Climático 2009-2012, publica-

do en el Diario Oficial de la

Federación (DOF). 

También se han detectado

fragmentos provenientes del

artículo La demanda de gasoli-
nas en México: Efectos y alter-
nativas ante el cambio climáti-
co, escrito por Orlando Reyes y

publicado en la revista

“Economía: teoría y práctica”. 

Además, se identificó la

inclusión de contenido de

Wikipedia, entre otras fuentes.

INSISTE EN SUMAR 
A MC AL FRENTE

En otros temas, se refirió al

caso de Movimiento

Ciudadano y dijo que “hemos

hablado y seguimos hablando y

vamos a seguir hablando” para

que se sumen al Frente Amplio

por México.

“Hay que seguir platicando y

bueno, en caso de que tomen

una decisión distinta, pues habrá

que buscar el apoyo con la

gente”, concluyó.

La coordinadora del Frente Amplio por México se prepara para
comparecer ante las acusaciones.
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SE AFIANZA TIGRES
Los felinos vuelven a dar un zarpazo de autoridad 

al vencer a Mazatlán 3 a 2 como visitantes. 
1/DEPORTIVO

CAMPEÓN SUPERMEDIANO
Saúl ‘Canelo’ Álvarez derrota a Jermell Charlo por decisión unáni-

me tras dominar durante toda la pelea y mantiene sus 4 títulos.
1/DEPORTIVO

Repuntan homicidios en
ocho estados del país

Según cifras preliminares, se registraron 73 asesinatos diarios.

Admite Morena
recurso de Ebrard



n México hoy no hay
población con mayor
riesgo, que los jóvenes
menores de 30 años.
Hoy desaparecen hom-
bres y mujeres de este
perfil de edad ante la

indiferencia de las autoridades. Sólo
cuando un caso se vuelve mediático,
es cuando las autoridades prestan
atención.

El testimonio publicado por
Aristegui Noticias, -rendido por la
madre de Pablo-, un joven de 17 años
que el 30 de marzo pasado salió a
buscar trabajo en Tepic y desapare-
ció. Sólo hasta varios días después se
comunicó con su madre por
WhatsApp, burlando a sus captores.
Le informó que había sido reclutado
por un cártel contra su voluntad y le
pedía fuera a recogerlo a Zacatecas,
pero fue imposible coordinarse con
ella y se perdió la comunicación.

Desde entonces ella ha solicitado
apoyo de las autoridades estatales y
federales para localizarlo con vida y
lo que ha encontrado es…
¡Indiferencia!

Del mismo modo sucedió con los
siete jóvenes desaparecidos hace
unos días en Zacatecas, así como los
dos jóvenes secuestrados en
Motozintla, Chiapas, y encontrados
torturados y asesinados por un cártel,
cuando habían salido… simplemente
a vender un perrito a un posible
cliente contactado por redes sociales.

Y qué decir de los cinco jóvenes
desaparecidos en Lagos de Moreno,
Jalisco, el 11 de agosto pasado. ¿Y los
ocho muchachos que trabajaban en
un call center en Jalisco? Varios
aparecieron en mayo pasado dentro
de bolsas de plástico en Zapopan.

El presidente quiere convencernos
de que esto es normal, cuando la real-
idad es que son tragedias humanas
inaceptables en un país que no está en
un conflicto bélico, sino viviendo una
crisis de inseguridad provocada por la
apatía gubernamental.

El estudio publicado por Rafael
Prieto Curiel en la revista Science,
que después de cruzar información
dentro de plataformas de inteligencia
artificial llegó a la conclusión de que
la delincuencia organizada en México
tiene en su nómina actualmente a 175
mil jóvenes, de los cuales, un alto
porcentaje de ellos no se integraron
por propia voluntad, sino que fueron
reclutados en un secuestro violento.
Este estudio, -donde también par-
ticipó el especialista en seguridad, -
fallecido recientemente, Alejandro
Hope-, hace énfasis en la necesidad
que tienen los cárteles de reclutar 350
jóvenes por semana, o sea, 1,400 por
mes para sustituir a los fallecidos,
encarcelados o inhabilitados. A final
de cuentas nuestros jóvenes son carne
de cañón sustituible para la delin-
cuencia organizada.

Esto explica las desapariciones de
varones, mientras las mujeres podrían
estar siendo secuestradas como parte
del negocio de servicios sexuales.

¿Cuál es la respuesta del gobierno
federal ante esta sensible tragedia
humana que trunca vidas inocentes y
convierte a nuestros jóvenes en delin-
cuentes?... Es la indiferencia. No
existe un plan para resolver este
grave problema.

Nuestro presidente está muy ocu-
pado en los asuntos electorales que
tanto le apasionan y en confrontar a
sus adversarios políticos. Este es el
auténtico rostro del “humanismo
mexicano”.

¿Y el Ejército?... pues construyen-
do las obras prioritarias del presi-
dente.

¿Quién velará por nuestros jóvenes
y por su futuro?

¿DE QUIEN SON LOS CARGOS
DE ELECCIÓN POPULAR?

La salida de Ramírez Marín de la
bancada del PRI en el Senado de la
República debe llevarnos a la reflex-
ión… ¿quién es el verdadero dueño
del escaño en el caso de los legis-
ladores?… ¿pertenece a quien ocupa
el cargo?... ¿o entonces… al partido
que lo postuló? o ¿a los votantes que

le dieron el triunfo?
Definitivamente la renuncia de

legisladores que ocupando un cargo
se pasan a la bancada de otro partido
cometen una traición. Es un robo y
además, abuso de confianza.

El electorado da un voto esperando
que un legislador trabaje por los
intereses y la visión de país en que él
(o ella ), cree. Irse como chapulín a
otra bancada equivale a robarse una
curul para ponerse al servicio de otros
intereses. Ese oportunismo político es

un latrocinio.
Quienes votaron por un legislador,

-postulado por un partido-, dieron un
voto de confianza a la persona,
suponiendo que defenderá la platafor-
ma ideológica del partido que repre-
senta.

A los legisladores chapulines
debemos exhibirlos.

Si pretenden cambiar de partido,
deben hacerlo cuando concluya su
encomienda legislativa y con ello, su
compromiso con los electores que le
dieron su voto.

¿A usted qué le parece?

os grupos criminales en México
se hacen presentes desde
Chiapas hasta Tamaulipas
cometiendo todo tipo de atroci-
dades y exhibiendo su poderío.
¿Por qué lo hacen? Porque

pueden y nadie los detiene. Cada día en más
zonas del país no hay Estado: los criminales
controlan el territorio, cobran tributo (extor-
sionan) y ejercen el uso de la fuerza.

El cultivo y trasiego de drogas —al igual
que la tala clandestina, la trata de personas, el
tráfico de migrantes y de armas— son solo
parte del negocio criminal. Ahora también se
adueñan de las cadenas productivas, tienen
sometido al transporte público y a los sectores
comercial y minero; cobran derecho de piso y
asesinan. ¿El límite? su imaginación.
Mientras, la Guardia Nacional, el Ejército y la
Marina tienen una presencia casi simbólica en
las calles.

Lo constatamos una vez más el fin de sem-
ana pasado con la entrada vitoreada (por
miedo o gusto) al Cartel de Sinaloa en
Chamic, Chiapas. Pobladores amontonados
dando la bienvenida y grabando en sus celu-
lares a un ejército de criminales distinto al
CJNG, pero igual de sanguinario. La lucha de
estos grupos por quedarse con el jugoso nego-
cio de tráfico de migrantes, drogas y armas
tienen a la población en vilo. Habiendo sido
Chiapas el cuarto estado con menor violencia
en 2010, ahora en el estudio “Galería del hor-
ror” de Causa en Común vemos que se multi-
plican las atrocidades en el estado, al pasar de
45 en 2021 a 119 en 2022. Pese a la evidencia
“la gran víctima” de Palacio insiste que esta es
propaganda en su contra.

Pero la entrada “triunfal” en Chiapas del
cartel de Sinaloa, en esencia no es distinta a lo
que se vive en otros lugares; por ejemplo, este
mismo año en Chilpancingo, Guerrero el
grupo criminal Guerreros Unidos protagonizó
una nutrida marcha social. En muchos territo-
rios en los que el Estado es practicamente
inexistente, no tengamos duda, los criminales
forzarán a la población a votar por sus can-
didatos e incluso podrían desestabilizar las
elecciones en 2024.

Nosotros como sociedad civil junto con los
empresarios y las iglesias deberíamos asumir
que estamos en emergencia y actuar. Las aler-
tas están ahí: los territorios tomados por los
criminales, la impunidad, la militarización de
las instituciones, los ataques del presidente a
la Corte y el ejercicio discrecional del poder,
por mencionar solo algunas.

Lamentablemente, todo indica que el senti-
do de urgencia no lo comparten todos. El pasa-
do fin de semana se perdió una gran oportu-
nidad. El Diálogo Nacional por la Paz organi-
zado por la Iglesia Católica finalizó con un
acuerdo ciudadano en construir una red
nacional por la paz. El documento parte de
reconocer que la violencia que vivimos es
intolerable, pero termina con una tibia exigen-
cia a los órdenes de gobierno.

Si la Iglesia reconoce que la violencia ya es
intolerable, no se explica que el pronunci-
amiento no fuese contundente. La iglesia pudo
haber movilizado al país, pero prefirió seguir
en el silencio que lo ha caracterizado estos 5
años. A excepción de contadas excepciones
como las declaraciones de los obispos de
Apatzingán y de San Cristobal de las Casas o
las de los Jesuitas, no se ha visto el poder de la
Iglesia reflejado en favor de las víctimas y de
las instituciones.

Por último, un botón más de alerta, a nueve
años de la desaparición de los 43 jóvenes de
Ayotzinapa, como bien explica John Gibler en
su análisis, López Obrador ordenó dinamitar
la investigación para evitar que los respons-
ables vayan ante la justicia. Si a esto se atrevió
en el caso más emblemático que prometió
resolver, ¿que podemos esperar que haga ante
la falta de Estado en muchos territorios? Nada,
absolutamente nada. 

l que fuera hasta hace ape-
nas unas semanas el
poderoso secretario de
Gobernación, “hermano”
del Presidente y operador
de confianza de los temas
políticos y hasta empresari-

ales en este gobierno, hoy está desapare-
cido de la escena política. El cuarto lugar
al que lo mandaron en las encuestas del
proceso interno de Morena, a pesar de
todo el despliegue político y económico
que realizó en su campaña, fueron sin
duda un duro revés para Adán Augusto
López, quien aspiraba a mucho más.

Pero no fue el único maltrato que
sufrió el político tabasqueño. En la
Segob, dependencia donde mandó
durante los últimos dos años, la nueva
secretaria Luisa María Alcalde, se ha
encargado de borrar todo vestigio de la
presencia del grupo tabasqueño de Adán
Augusto. Apenas tomó posesión del
cargo, el pasado 19 de junio, la señora
Alcalde comenzó a despedir, uno a uno, a
todos los colaboradores que habían llega-
do al edificio de Bucareli con su ante-
cesor, lo mismo de las posiciones de con-
fianza, que de mandos medios y hasta
posiciones de menor rango.

En total unas 120 personas fueron
obligadas a presentar su renuncia por
instrucciones de la nueva secretaria, que
literalmente hizo una “limpia” de todos
los que llegaron procedentes del trópico
para acompañar a su antecesor. Un ex alto
funcionario de la Segob, que fue parte de
los despedidos, aseguró a esta columna

que para identificar a todos y cada uno de
los adanistas, los allegados de la secre-
taria Alcalde cooptaron a uno de los
tabasqueños que ocupaba un cargo de
mando medio y le pidieron que les diera
nombres y posiciones de todos sus
paisanos que estaban en la estructura de la
dependencia, a cambio le ofrecieron que
él conservaría su empleo. El susodicho
colaboró brindando toda la información
de sus coterráneos a los que se les fue
pidiendo la renuncia y al final, cuando el
trabajo sucio estuvo hecho, también des-
pidieron de la Segob al oficioso colabo-
rador.

La hostilidad de Luisa María Alcalde
no fue algo nuevo para Adán Augusto y
su equipo, si bien tampoco les gustó que
el Presidente permitiera el maltrato.
Prácticamente desde que fue anunciada
como la nueva titular de Gobernación,
con un mensaje del vocero presidencial
Jesús Ramírez Cuevas, quedó muy claro
que la sucesora en el despacho de
Bucareli llegaba con la espada desen-
vainada para cuestionar el trabajo de su
antecesor.

“Felicito a mi amiga y compañera por
su nuevo nombramiento. El relevo gen-
eracional que necesita el país sigue fort-
aleciéndose y abriendo un camino de
esperanza. Antes en Bucareli encabeza-
ban los más autoritarios y corruptos; hoy
se escribe una nueva etapa”, comentó
Ramírez Cuevas, que nunca precisó si su
“antes” incluía a los dos extitulares de
Segob en este gobierno: Olga Sánchez
Cordero y Adán Augusto López.

Pero en ese momento el extitular de
Bucareli tenía la mira puesta muy arriba y
pasó por alto los maltratos a sus excolab-

oradores en Gobernación. En su
aspiración de convertirse en el candidato
presidencial de Morena, Adán recorrió
dos veces completas el país y sus eventos
llenos de personas en todas las ciudades y
municipios importantes, confirmaron que
traía estructura y recursos económicos,
además del apoyo de varios gobernadores
que se la jugaron con él. En su equipo de
campaña había un marcado optimismo de
que su candidato “daría la sorpresa” y que
en la enconada disputa entre Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard, él iba a ser
la opción de la unidad y un “tercero en
discordia”.

La sorpresa terminó siendo ver al
influyente y poderoso secretario ser
superado en los sondeos morenistas por el
diputado Gerardo Fernández Noroña, que
con recursos infinitamente menores a los
suyos lo terminó rebasando. Los yerros
de sus asesores de campaña y el entusias-
mo que había caracterizado su proselit-
ismo por todo el país, se transformaron en
una expresión dura, de molestia, con la
que Adán Augusto salió al escenario mon-
tado en el World Trade Center aquella
tarde del pasado 7 de septiembre.

Y aunque su lealtad al Presidente pudo
más y terminó levantándole la mano a
Claudia Sheinbaum y reconociéndola
como la nueva coordinadora de la 4T,
desde ese día no volvió a hacer declara-
ciones y sólo se le vio en dos ocasiones
reunido con Sheinbaum, la primera, el 9
de septiembre en un hotel de la Alameda
Central, donde estuvo presente todo su
equipo cercano que dialogó a puerta cer-
rada con la doctora, y el 12 de septiembre
cuando la ex Jefa de Gobierno publicó
una foto con él y con Ricardo Monreal,

anunciando el nombramiento de Adán
Augusto como “Coordinador Político” de
su campaña.

Desde ese momento no se le ha visto
en actos públicos ni partidistas y, aunque
no hay aún nada oficial, se sabe que le
ofrecieron ir al Senado de la República en
la lista de Morena y convertirse en el
coordinador de la próxima bancada ofi-
cialista en 2024. 

Sobre su ausencia de la escena públi-
ca, allegados al político tabasqueño nos
confirman que se tomó unas vacaciones
largas con su familia y lo último que
supieron es que se encontraba visitando
algunos países asiáticos con su esposa e
hijos, de donde regresará en los próximos
días para incorporarse de lleno a las cam-
pañas morenistas.

Adán Augusto, cuyo padre notario y
abogado Payambé López ayudó y apoyó
en el pasado en Tabasco a López Obrador
en situaciones difíciles que lo llevaron
incluso a vivir con la familia López
Hernández, siempre se ufanó de ser “el
más leal y el que mejor conoce al
Presidente”, y cuando renunció a su cargo
lo hizo con una carta llena de expresiones
de lealtad, junto con recuerdos de sus
padres y hasta una cita poética del poeta
tabasqueño Carlos Pellicer, cuyas pal-
abras utilizó para decirle al Presidente
que él era “un ayudante de campo del
sol”. Aquella carta precedió a una reunión
de varias horas la noche previa a su
renuncia, en la que conversó en privado
con el Presidente antes de despedirse. 

Y siempre dijo Adán, en tono bíblico,
que “los tiempos del Señor son perfec-
tos”, aunque al final ni los tiempos ni el
favor del “Señor” fueron para él.

oco tiempo después de la
tragedia, el 26 de enero del
2015, di a conocer las bitáco-
ras del 27 Batallón de
Infantería asentado en Iguala
durante la noche del 26 de
septiembre de 2014 y la

madrugada del 27: los militares -publiqué-
habían estado enterados de absolutamente
todo lo que ocurría a lo largo de aquella
infausta noche. Lo supieron hora a hora, a
veces minuto a minuto: tenían conocimiento
detallado de cada una de las agresiones que
iban perpetrando policías de Iguala, Cocula y
Huitzuco contra estudiantes de Ayotzinapa.

También escribí que, hasta ese momento,
no había evidencias de que los soldados
hubieran participado directamente en la cap-
tura de los jóvenes, en su entrega a manos
criminales (sicarios del cartel de Guerreros
Unidos), así como en su desaparición y poste-
rior asesinato. Ni un testimonio, ni una pista:
la gente estaba aterrorizada.

Eso sí, los soldados -tecleé- pudieron haber
intervenido para evitar la tragedia, pero los
militares que cuestioné en Iguala y Ciudad de
México siempre esgrimieron el mismo argu-
mento -muy polémico- atado a la legalidad: si
hubieran intervenido, por mandato de ley lo
hubieran tenido que haber hecho del lado de la
autoridad constitucionalmente establecida. Es

decir, que la ley los hubiera obligado a pon-
erse del lado de los policías municipales,
aunque éstos no fueran otra cosa más que
criminales con uniformes y placas policiales.

Su razonamiento fue: “Nos abstuvimos de
intervenir porque de tiempo atrás existía la
orden de no confrontarse con los estudiantes
de Ayotzinapa, y por eso nos concretamos a
observar lo que ocurría. 

Para nosotros las horas iniciales eran de
policías deteniendo a jóvenes que habían cap-
turado autobuses. Asentamos todo lo que
pasaba (tenían soldados patrullando y elemen-
tos vestidos de civil), lo informamos, y nunca
intervenimos, salvo cuando civiles nos
pidieron acudir a una clínica porque supuesta-
mente había hombres armados al interior del
lugar. Fuimos y constatamos que no, que eran
estudiantes que se habían refugiado ahí, así
que nos retiramos”.

A pesar de todo eso, más adelante redacté
en mis columnas lo que me sugerían algunas
fuentes en Guerrero: que tal vez en Iguala sí
existían nexos de militares con el cártel local.
Se trataba de verificar si mandos castrenses
locales estaban en las nóminas narcas, lo que
hubiera explicado la inacción de las tropas
aquella madrugada. No lo pude comprobar,
pero hoy parece haber indicios de que sí
podría haber ocurrido: mandos militares en
Iguala habrían estado desde tiempo atrás bajo
órdenes criminales.

De acuerdo a información reciente de la

FGR, hasta armas habrían entregado soldados
locales a los sicarios.

Aquella argumentación que me dieron
mandos castrenses destacados en Iguala y en
CDMX, que citaba leyes y enarbolaba la
Constitución para justificar la no intervención
en la oscura noche de septiembre de 2014,
entonces más bien era una coartada, porque
según el más reciente informe del gobierno
federal sobre el caso, habría quedado estable-
cido que militares de Iguala protegían a
Guerreros Unidos. Los soldados imputados,
junto a policías de tres municipios y el alcalde
igualteco, formaban el infranqueable muro de
impunidad de los criminales.

Así las cosas, al haber participado en la
barbarie al menos un alcalde (el de Iguala),
tres cuerpos policiales de sendos municipios
(los presidente municipales de esos lugares
eran responsables del comportamiento de sus
efectivos), y los soldados del 27 Batallón con
su estática complicidad, se confirma que, de
muchas maneras, en este crimen sí fue el
Estado mexicano el responsable -junto a un
nutrido grupo de sicarios-, aunque no se haya
tratado de una política de exterminio dictada
desde la cabeza del Estado por el entonces
presidente de México y el gobernador de
Guerrero.

Veremos en qué acaba el caso, pero nunca
olvidemos la tragedia humana, que es lo más
lamentable y doloroso: 43 padres perdieron a
sus hijos debido a la sinrazón criminal.
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Ciudad de México/El Universal.-           
En Puebla, el presidente nacional de

Morena, Mario Delgado, hizo un llamado
para militantes y simpatizantes defiendan
el legado del presidente Andrés Manuel
López Obrador, ya que dijo que su gob-
ierno ha obtenido logros cruciales para el
bienestar del país, tales como el combate
a la corrupción y la disminución de la
pobreza.

"Se está recuperando en un 90% el
salario mínimo; porque somos el país con
la segunda tasa de desempleo más baja en
el mundo; porque 5 millones de mexi-
canos y mexicanas han salido de la
pobreza; porque se acabaron los gasolina-
zos; porque no hay aumento de impuestos
y porque no se ha endeudado a nuestro
país. Hoy se combate la corrupción y todo
el mundo paga impuestos. Eso es lo que
tenemos que defender".

En la firma del acuerdo "Unidad por la

Transformación" en Puebla capital, el
dirigente morenista destacó que la
Coordinadora de Defensa de la
Transformación, Claudia Sheinbaum, ha

convocado a más ciudadanos y ciu-
dadanas que no quieren regresar al pasado
para trabajar por el proceso de transfor-
mación nacional.

"La doctora Claudia Sheinbaum ha
convocado a más ciudadanos y ciu-
dadanas de buena voluntad que quieren
seguir impulsando esta transformación;
que no quieren que regresemos al pasado;
[hay que] seguir sumando a más artistas,
deportistas, obreros, campesinos,
pequeños empresarios, grandes empresar-
ios: aquí cabemos todas y todos", sub-
rayó.

El líder del partido guinda leyó el
acuerdo de unidad, el cual convoca a
"todas y todos a seguir avanzando en la
regeneración y el engrandecimiento de
nuestra patria, y trabajemos en la con-
strucción de relaciones basadas en el
humanismo, la dignidad, la igualdad y los
derechos".

Ciudad de México/El Universal.-

La virtual candidata presidencial,
Claudia Sheinbaum, pidió a los
poblanos que se sumen a la creación de
comités para que el próximo año se
tenga la mayoría calificada en la
Cámara de Diputados y Senadores para
reformar el Poder Judicial.

Explicó que, el objetivo es que los
ministros y jueces tienen que ser elegi-
dos por el pueblo.

En el Centro Expositor de Puebla,
Claudia Sheinbaum pidió a los mili-
tantes y simpatizantes que vayan juntos
para que una mujer pueda encabezar
los destinos del país.

"Vamos a ir juntos para conseguir la
mayoría el próximo año, vamos a ir
juntos para que una mujer que repre-
senta a todas las mujeres de México,
que ganó una encuesta, pueda conducir
los destinos de la nación".

Previamente, en una reunión priva-
da, Claudia Sheinbaum sostuvo una
reunión con distintos aspirantes a la
gubernatura de Puebla, así como per-
sonalidades que se sumaron al Acuerdo
por la Unidad de la Transformación.

Entre los asistentes estuvo el coordi-
nador de los diputados federales de
Morena, Ignacio Mier Velazco; el
senador, Alejandro Armenta Mier; el
exsecretario de Gobernación de la enti-
dad, Julio Huerta Gómez; la exalcalde-
sa de la Ciudad de Puebla, Claudia
Rivera Vivanco, la exsecretaria de
Economía, Olivia Salomón, el exsecre-
tario de Educación, Melitón Lozano,
entre otros aspirantes.

"Puebla camina por el lado de la

esperanza y la transformación, por eso
vamos en unidad, con movilización y
organización. Gracias a nuestra mili-

tancia, coordinadores, dirigentes y a
Sergio Salomón, (gobernador de
Puebla)", escribió en redes sociales.

Ciudad de México/El Universal.-
El aspirante a la jefatura de

Gobierno, Omar García Harfuch dijo
que no se fijará en qué alcaldías están
operadas por la oposición para hacer
recorridos, pues él viene a escuchar a
vecinas y vecinos para hacer un diag-
nóstico.

"Pues más que de la oposición, es
venir a escuchar a vecinas y vecinos, es
lo que venimos a hacer, no nos fijamos
de qué terreno es quien y los vecinos
tampoco se fijan en eso, lo que quieren
es que se resuelva para eso estamos
aquí", dijo al término de un evento en
el Lienzo Charro La Tapatía, en Álvaro
Obregón.

Lo anterior, debido a que durante su
participación en esta demarcación gob-
ernada por la alianza, se hicieron refer-
encias a la oposición por parte de invi-
tados en el presidium como una lidere-
sa de comerciante y el diputado inde-
pendiente, Jorge Gaviño, quien refirió
que Álvaro Obregón no debe estar gob-
ernada por "la reacción y el conser-
vadurismo".

En este sentido, García Harfuch ase-
guró que en sus recorridos por las 16
demarcaciones, que dieron inicio el
jueves pasado, escuchará las necesi-
dades que tienen las y los vecinos, pues
enfatizó por tercer día consecutivo, que
ellos quieren resultados.

Al preguntarle si Morena CDMX
paga la infraestructura de sus eventos o
vienen de sus propios recursos, García
Harfuch aseguró que todo forma parte

de la organización que hacen los mis-
mos vecinos.

"No, no ha pagado nada absoluta-
mente… justo queremos que vean en
qué se gasta. La organiza son vecinas y
vecinos, ojalá le busquen bien porque
no van a encontrar nada incorrecto",
señaló.

NO ME AVERGÜENZO
DE SER POLICÍA

Frente a vecinas y vecinos, así como

líderes comerciantes de la alcaldía
Álvaro Obregón, Omar García Harfuch
dijo no avergonzarse de ser un policía y
tener aspiraciones políticas.

Aseguró que "siempre seré un factor
de unidad y no de división", y que sus
primeros acercamientos cuando era
jefe de la policía fue en esa demar-
cación en donde implementaron
acciones como Alto Al Fuego y
Reconecta con la Paz.

Ciudad de México/El Universal.-

La aspirante a la Coordinación de
los Comités en Defensa de la
Transformación en la Ciudad de
México, Clara Brugada, afirmó que no
quiere una metrópoli de clases sociales
ni de códigos postales.

Este sábado estuvo en la explanada
de la demarcación de Tláhuac, donde
presentó resultados que obtuvo durante
su gestión como alcaldesa de
Iztapalapa.

Señaló que la demarcación repre-
senta para esta Ciudad un tesoro, "un
lugar donde se juntan los pueblos orig-
inarios y la ciudad lacustre que se debe
recuperar. Aquí se produce oxígeno,
agua y alimentos".

"Somos conscientes que se debe
brindar todo el apoyo a los productores
rurales para que continúen sembrando
y alimentando a esta capital, y se siga
manteniendo verde esta zona", indicó
Brugada.

El viernes visitó la alcaldía Benito
Juárez, donde destacó las acciones en
materia de seguridad que implementó
en Iztapalapa.

"Soy una mujer que cree en la
democracia. Nací en el poniente, me
fui a vivir al oriente y hoy regreso
porque quiero la unidad, no una Ciudad
dividida, de clases sociales, de códigos
postales que excluyen a la mayoría o a
una parte. Quiero una Ciudad que
pueda tener lo mejor y salga adelante",
sostuvo.

Villahermosa, Tabasco.–                              
Xóchitl Gálvez, responsable de la

construcción del Frente Amplio por
México (FAM), llegó la noche del
sábado a Villahermosa, Tabasco.

A su salida del aeropuerto de esta
ciudad fue cuestionada sobre su sentir
al estar en la tierra del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

“Aun cuando en Tabasco hay gente
que piensa distinto, y creo que es muy
importante, hay que respetarnos. Yo
vengo en una visita totalmente de con-
ciliación sin pleitos”, aseguró la aspi-
rante presidencial.

La senadora panista resaltó que este
domingo tendrá diversas actividades
organizadas por la dirigencia del PRD
en el estado.

“Mañana vamos a hacer unos recor-
ridos en algunas regiones con la mili-
tancia del PRD aquí en Tabasco que,
además, aquí hay una fuerte militancia
del PRD”, comentó.

Xóchitl Gálvez aseguró que pasará

la noche en la casa de una tabasqueña
que la invitó a visitarla luego de que
hace un par de semanas el partido
Morena demandó que su casa fuera
demolida por presuntamente haber sido
construida de manera ilegal.

La agenda de la eventual candidata
presidencial de oposición contempla
una conferencia de prensa y un encuen-
tro con la estructura del FAM en la ciu-
dad de Villahermosa, así como una
reunión con perredistas en el municipio
de Comalcalco.

La coordinadora del Frente Amplio
no tuvo recepción especial; sólo
recibió el saludo de personas que la
reconocieron y que le pedían sacarse
una fotografía con ellos.

La senadora panista estuvo este
sábado de visita en Querétaro, en
donde asistió al segundo informe del
gobernador Mauricio Kuri, y estuvo
acompañada por los dirigentes
nacionales del PAN y el PRI, entre
otros políticos.

Delgado llama a defender logros de la 4T

Mario Delgado.

No quiero una ciudad de
códigos postales: Brugada

Este sábado estuvo en la explanada de la demarcación de Tláhuac

No me avergüenzo de ser policía

Aseguró que "siempre seré un factor de unidad y no de división"

Pide Sheinbaum crear comités
para conseguir el Congreso

Busca tener la mayoría calificada
en la Cámara de Diputados 
y Senadores para reformar el

Poder Judicial

Claudia Sheinbaum sostuvo una reunión con distintos aspirantes a la guber-
natura de Puebla, así como personalidades que se sumaron al Acuerdo por
la Unidad de la Transformación.

Llega Xóchitl a Tabasco
Xóchitl Gálvez visita Tabasco y asegura que viene en plan de "conciliación"
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Ciudad de México/El Universal.-

Después de la aprobación de las lla-

madas "vacaciones dignas" de 12 días,

ahora los empleados esperan la

aprobación del doble aguinaldo, que

también busca el beneficio de los tra-

bajadores.

El diputado de Morena, Manuel

Baldenebro, presentó la iniciativa con

la que los patrones deberían de pagar

ya no 15 días, sino 30 de salario a sus

trabajadores.

Para que esto se logre, se debe mod-

ificar el artículo 87 de la Ley Federal

del Trabajo, que justamente regula el

pago del aguinaldo para los empleados.

Aguinaldo de 30 días de salario, ¿en

2023?

La iniciativa del diputado morenista

fue propuesta hace unos días, pero la

comisión del Trabajo de la Cámara de

Diputados no fue incluida en el progra-

ma de ese órgano legislativo.

En el caso de que la comisión la

aprobara, la iniciativa del doble

aguinaldo para trabajadores tendría que

pasar al pleno, ser aprobada por may-

oría en la Cámara de Diputados y ser

enviada al Senado para continuar su

proceso legislativo.

Ante ello, es muy escaza la posibili-

dad de que los trabajadores reciban el

pago doble, es decir de 30 días de su

salario, en la Navidad del 2023.

Además, es necesario señalar que el

Instituto Mexicano de Contadores

Públicos (IMCP) realizó algunas

advertencias respecto a dicha iniciati-

va.

"Todavía no termina de impactar el

tema del aumento de días de vaca-

ciones para las empresas, cuando hay

en el tintero cinco iniciativas de refor-

ma laboral entre las que se incluye

aumentar el aguinaldo", dijo el presi-

dente de la Comisión Representativa

ante Organismos de Seguridad Social,

José Manuel Etchegaray.

En conferencia de prensa, precisó

que, para el caso de la gratificación de

fin de año, se han presentado ante el

Congreso de la Unión, tres iniciativas

de reforma en las que se propone incre-

mentar de 15 a 30 días el aguinaldo.

Dijo que estas propuestas, si bien

tienen una probabilidad cercana al 34%

de ser aprobadas, representarían una

carga importante en la nómina por gas-

tos en la seguridad social como mínimo

del 20% y un máximo del 25%

San Cristóbal de las Casas, Chis./

El Universal.-                                  

Durante la noche del viernes y la

madrugada de este sábado, hombres

encapuchados y armados quemaron 33

casas en la cabecera municipal de

Altamirano, entre éstas, la de la presi-

denta concejal y el síndico concejal,

María García López y Gabriel Montoya

Oseguera, respectivamente, además de

que secuestraron a 25 personas.

A un mes de mantener bloqueados

los accesos a la cabecera municipal,

cientos de habitantes presuntamente

ligados al exalcalde del PVEM,

Roberto Pinto Kanter, incendiaron las

viviendas, cuatro vehículos (dos taxis,

uno particular y un camión) y se lle-

varon a 25 personas.

La violenta reacción se dio después

de la liberación de Pinto Kanter, quien

fue detenido hace 10 días por la Policía

Municipal, pero la noche del pasado

viernes fue liberado.

Los leales a Pinto Kanter, con

capuchas, armas de grueso calibre y

combustible irrumpieron en los hoga-

res para rociarles gasolina y prenderles

fuego. Las casas y los vehículos fueron

quemados en los barrios Centro,

Campo, Candelaria, Guadalupe,

Casitas y Panteón.

Algunas fuentes indicaron que

fueron dirigidos por el presidente del

comisariado ejidal, Rogelio Hernández

Gómez, quien carece de nombramiento

oficial, y por Enrique Hernández

Gómez, Gaspar Sántiz y Simeón

Sánchez, todos leales al exalcalde Pinto

Kanter.

Durante el último mes, los

seguidores de Pinto Kanter han man-

tenido bloqueados los accesos a la

cabecera municipal, lo que provocó

escasez de alimentos, combustible y

retrasos entre los automovilistas que

pasaban por el lugar.

Funcionarios informaron que en la

cabecera municipal "no hay condi-

ciones" para que la policía estatal

ingrese a rescatar a las 25 personas

retenidas contra su voluntad.

Ciudad Juárez, Chih/El Universal.-

La crisis migratoria que se vive en

Chihuahua y que ha provocado el

cierre de cruces de mercancías hacia

Estados Unidos dejó, tan sólo el

viernes 29 de septiembre, pérdidas

económicas superiores a 51 millones

de dólares.

El gobierno del estado informó que

el cierre que se mantiene desde el pasa-

do 18 de septiembre en los cruces de

carga del Puente Internacional

Córdova-Américas, en Ciudad Juárez,

impidió el paso de más de 700 vehícu-

los de carga.

"Esto cierres implementados por el

gobierno estadounidense obedecen a la

presencia de miles de personas en

condición de movilidad que ha genera-

do una crisis migratoria en la entidad,

particularmente en la frontera, y a la

que no se ha dado respuesta por parte

del gobierno federal de México, al que

le compete directamente dicha prob-

lemática", indicó.

El valor estimado en pérdidas el 29

de septiembre fue de 51.6 millones de

dólares, a consecuencia de que dejaron

de cruzar 759 vehículos de carga.

El gobierno del estado reiteró su lla-

mado al gobierno federal para que

asuma su responsabilidad y atienda de

manera inmediata la situación a través

de una política migratoria ordenada

que evite una crisis mayor.

En tanto, luego de permanecer vara-

dos durante todo el viernes en el

municipio de Ahumada, ayer sábado

llegaron a Ciudad Juárez mil 500

migrantes más para entregarse a las

autoridades en Estados Unidos.

En el grupo de migrantes había

niños, mujeres y hombres que viajaban

solos, así como familias completas.

Fresnillo, Zac./El Universal.-

Después de 33 horas de estar vara-

dos en un tramo ferroviario en el

municipio de Fresnillo, esta mañana,

más de mil 500 migrantes con una gran

sonrisa y bajo el grito de: "¡Gracias

México!", reanudaron su viaje arriba

de La Bestia, ya que a las 9:50 horas de

este sábado fueron remolcados los 73

vagones con destino a Torreón,

Coahuila.

De acuerdo con la información pro-

porcionada por autoridades de la

Secretaría de la Defensa Nacional, la

mañana de este sábado arribó la loco-

motora con el número económico 4682

de la empresa Ferromex, a la comu-

nidad Miguel Hidalgo de Ojuelos.

Cabe mencionar que la madrugada

del pasado viernes quedaron varados

los migrantes procedentes de

Venezuela, Honduras, El Salvador y

otras nacionalidades que desde hace

aproximadamente dos meses salieron

de sus países de origen con rumbo a

Estados Unidos y lograr el sueño amer-

icano.

Los migrantes que ayer fueron

entrevistados por EL UNIVERSAL

consideraron que los habían "abandon-

ado en medio de la nada y expuestos a

ser víctimas del crimen organizado", ya

que Fresnillo es una zona de riesgo,

donde operan grupos delictivos.

Sin embargo, la información que

presuntamente la empresa ferroviaria

ha otorgado a las autoridades es que

este hecho se debió a que una locomo-

tora que viajaba de sur al norte del país

ayer se detuvo en el municipio de

Fresnillo, debido "a una falla mecánica

en las locomotoras principales".

Ante esta situación, desde ayer se

desplegó un operativo de elementos del

Instituto Nacional de Migración, así

como de varias corporaciones de

rescate y protección civil para dar aten-

ción médica, alimentación y albergue.

Hasta el lugar también llegaron per-

sonas voluntarias que auxilian a los

migrantes, quienes regalaron ropa y

alimentos.

Mientras que personal Militar en

coordinación la Guardia Nacional y la

Policía Estatal Preventiva de Zacatecas

realizaron reconocimientos terrestres y

establecieron puestos Militares de

seguridad en diferentes áreas a

inmediaciones del lugar donde se

encuentran los migrantes, con la finali-

dad de inhibir actividades delictivas y

evitar que sean víctimas de los grupos

delictivos para utilizarlos en la

comisión de otros delitos.

Este sábado por la mañana, al ver

que las locomotoras nuevamente se

enganchaban a los vagones varados,

los migrantes volvieron a sonreír y

comenzaron a subir a La Bestia y

agradecer con gritos y aplausos a la

gente solidaria y a las autoridades que

los auxiliaron: "¡Muchas gracias,

México!", mientras algunos ondeaban

la bandera tricolor mexicana.

De esta manera, los migrantes

dijeron adiós a Zacatecas, pero con-

tinúan con su difícil travesía por el ter-

ritorio mexicano, ya que han advertido

que, aunque los regresen o les pongan

trabas, no desistirán de su único objeti-

vo que es llegar a Estados Unidos.

Ciudad de México/El Universal.-

Felipe Valenzuela García, alias "El
Largo", o "El Grande" o "Javier", inte-
grante del Cártel Independiente de
Acapulco (CIDA), recibió sentencia
condenatoria de 19 años de prisión por
su responsabilidad en los delitos de
portación de arma de fuego de uso
exclusivo del Ejército, Armada y
Fuerza Aérea, robo y robo de vehículo.

El sujeto ya había sido sentenciado,
pero impugnó la resolución ante un
Tribunal, que ordenó a la Fiscalía
General de la República (FGR) reponer
el procedimiento, mismo que cumplió.

Tras ello, la FGR obtuvo del
Juzgado Segundo de Distrito de
Procesos Penales Federales en
Tamaulipas, con residencia en
Matamoros, sentencia condenatoria de
19 años de prisión en contra de

Valenzuela García por los delitos
referidos.

En octubre de 2011, elementos de la

extinta Policía Federal detuvieron en el
puerto de Acapulco, asiento del CIDA,
al hoy sentenciado en la comisión de
delitos flagrantes, portando un arma de
fuego, con un vehículo con reporte de
robo que en su interior tenía mercancía
robada.

Se le relacionó con el Cártel
Independiente de Acapulco. Cumple su
sentencia en el Centro Federal de
Readaptación Social número 11, "CPS-
Sonora" con sede en Hermosillo,
Sonora.

Encapuchados queman 33 viviendas en Altamirano

La violenta reacción se dio después de la liberación del ex-alcalde Pinto Kanter, quien fue detenido hace 10 días por
la Policía Municipal, pero la noche del pasado viernes fue liberado.

Crisis migratoria deja 51 mdd 
en pérdidas en Chihuahua

El gobierno del estado informó que el cierre que se mantiene desde el pasa-
do 18 de septiembre 

Buscan doble aguinaldo para trabajadores

Tras 33 horas varados, 
migrantes reanudan viaje

Este sábado por la mañana, al ver que las locomotoras nuevamente se
enganchaban a los vagones varados, los migrantes volvieron a sonreír 

Aguinaldo de 30 días de salario, ¿en
2023?

Sentencian a 19 años 
de prisión a "El Grande"

El sujeto ya había
sido sentenciado,
pero impugnó la

resolución ante un
Tribunal

Cumple su sentencia en el Centro Federal de Readaptación Social número
11
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Washington, EUA / Especial                    

La amenaza de un cierre del gobierno

federal terminó el sábado por la noche,

horas antes de la fecha límite de media-

noche, cuando el Congreso de Estados

Unidos aprobó un proyecto de ley de

financiación temporal para mantener

abiertas las agencias y envió la medida al

presidente Joe Biden para que la firme.

El paquete apresurado elimina la

ayuda a Ucrania, una prioridad de la

Casa Blanca a la que se opone un

número cada vez mayor de legisladores

republicanos, pero aumenta la asisten-

cia federal para desastres en 16.000

millones de dólares, lo que satisface

plenamente la solicitud de Biden. El

proyecto de ley financia al gobierno

hasta el 17 de noviembre.

Después de días caóticos de agita-

ción en la Cámara de Representantes,

el presidente de esa cámara, Kevin

McCarthy, abandonó repentinamente

las demandas de fuertes recortes de

gastos de su flanco derecho y en su

lugar se apoyó en los demócratas para

aprobar el proyecto de ley, poniendo en

riesgo su propio puesto. El Senado

siguió con la aprobación final.

“Estas son buenas noticias para el

pueblo estadounidense”, dijo Biden en

un comunicado.

El presidente añadió que Estados

Unidos “bajo ninguna circunstancia

puede permitir que se interrumpa el

apoyo estadounidense a Ucrania” y

esperaba que McCarthy “mantenga su

compromiso con el pueblo de Ucrania

y asegure la aprobación del apoyo

necesario para ayudar a Ucrania en este

momento crítico”.

Ha sido un giro total en el Congreso

después de días caóticos en la Cámara

de Representantes que llevaron al

gobierno al borde de un perjudicial cie-

rre federal.

El resultado pone fin, por ahora, a la

amenaza de un cierre, pero el alivio

puede durar poco. El Congreso nueva-

mente necesitará financiar al gobierno

en las próximas semanas, con el riesgo

de una crisis a medida que las opinio-

nes se endurecen, particularmente entre

los legisladores del flanco derecho

cuyas demandas finalmente fueron des-

cartadas esta vez a favor de un enfoque

más bipartidista.

“Vamos a hacer nuestro trabajo”,

dijo McCarthy, republicano por

California, antes de la votación en la

Cámara de Representantes. “Vamos a

ser adultos en la sala. Y vamos a man-

tener abierto el gobierno”.

Si no se hubiera llegado a un acuer-

do antes del domingo, los trabajadores

federales habrían enfrentado licencias

temporales, más de 2 millones de tro-

pas militares en servicio activo y de

reserva habrían tenido que trabajar sin

paga y los programas y servicios de los

que dependen los estadounidenses de

costa a costa habrían empezado a

enfrentar interrupciones.

“Los estadounidenses pueden dar un

suspiro de alivio”, indicó el líder de la

mayoría en el Senado, Chuck Schumer,

demócrata por Nueva York.

Ciudad de Guatemala / Especial           

Funcionarios de la fiscalía secuestraron

las actas electorales que registraron el

avance del candidato Bernardo Arévalo

a la segunda vuelta de las elecciones

presidenciales de Guatemala, en las

que resultó ganador, al concluir un

nuevo allanamiento a la sede de la

máxima autoridad electoral del país.

Las acciones de la fiscalía son el

capítulo más reciente de la arremetida

al proceso electoral que incluye allana-

mientos, órdenes de captura, secuestro

de documentos y peticiones para retirar

la inmunidad a magistrados electorales

para investigarlos. Esto ha generado

preocupaciones de organismos y

gobiernos extranjeros de que se busque

socavar el traspaso de poder y la demo-

cracia en la nación centroamericana.

Arévalo ha denunciado que la fis-

calía general bajo el mando de

Consuelo Porras utiliza a un grupo de

políticos y funcionarios, que usando su

poder, intenta evitar que él tome pose-

sión al cargo en enero próximo.

Arévalo, del Movimiento Semilla y que

se impuso en el balotaje a la ex prime-

ra dama Sandra Torres, ha ofrecido aca-

bar con la corrupción e impunidad,

incluso, en la fiscalía.

Minutos tensos se vivieron la maña-

na del sábado en la sede del ente elec-

toral, cuando decenas de empleados de

la fiscalía y policías que les apoyaba

empujaban a magistrados electorales

que con sus cuerpos intentaron oponer-

se y evitar infructuosamente que se lle-

varan las actas.

El Tribunal transmitió en vivo cómo

los fiscales y policías empujaban e

insultaban a los jueces electorales por

su oposición. El magistrado Maynor

Franco, de 70 años, se aferró a una de

las cajas que contenían las actas, mien-

tras un joven empleado de la fiscalía, lo

insultó y le pedía que la soltara para

evitar que se lastimase.

Entre lágrimas la magistrada Blanca

Alfaro pidió a los fiscales detenerse. Fue

en ese momento entre el forcejeó cuan-

do con fuerza fue empujada y cayó al

suelo. Alfaro les pedía a los empleados

públicos que recapacitaran al señalar

que el secuestro de las actas era ilegal.

Las acciones de la fiscalía generaron

inmediatamente reacciones de repudio

de la población y de la comunidad

internacional.

A horas de que hubiera un shutdown, llegaron a acuerdo para mantener

‘abierta’ la administración hasta el 17 de noviembre.

Santiago, Chile / Especial                    

Unas 2,000 personas se congregaron

ayer frente al palacio presidencial en la

capital de Chile para mostrar su apoyo

al presidente Gabriel Boric, en momen-

tos en que su gestión enfrenta bajos

niveles de aprobación.

Es la segunda convocatoria del

colectivo “Unidos por Boric”, que ya

reunió a los partidarios del presidente

el 11 de marzo para celebrar su primer

año de mandato en las calles. “La dig-

nidad del cargo está en estar junto al

pueblo y con el pueblo”, afirmó Boric

en un discurso que dio desde La

Moneda, antes de salir a saludar a las

personas allí congregadas.

Boric criticó que entre las funciones

de un presidente esté bien visto reunirse

con empresarios y otros representantes

de la sociedad, pero que sea criticado

cuando se suma a manifestaciones o salu-

da a las personas que participan en ellas.

Simultáneamente, otra manifesta-

ción de aproximadamente un centenar

de personas se congregó en otro punto

de la capital para rechazar la gestión

del líder izquierdista, que asumió el

poder en marzo de 2022.

El gobierno de Boric lleva arrastran-

do un difícil periodo de varios meses,

con una caída constante en las encues-

tas de popularidad, debido ante todo al

incumplimiento de sus promesas de

campaña, como mejorar la salud, las

pensiones, las viviendas y la educa-

ción, según analistas.

Washington, EUA / Especial                          

El expresidente de Estados Unidos

Jimmy Carter cumple este domingo 99

años en un estado muy delicado de

salud, en cuidados paliativos en su

domicilio desde hace siete meses, y en

compañía de su esposa, Rosalyn

Carter, que sufre demencia.

En una entrevista publicada hace

dos semanas por USA Today, el nieto

del exmandatario y presidente del

Centro Carter, Jason Carter, reconoció

que la pareja está “llegando al final”,

pero permanecen juntos y enamorados.

Jason Carter dijo que su abuelo

enfrenta “desafíos físicos realmente

importantes”, pero pasa tiempo con la

familia y viendo partidos de béisbol.

Pese a su delicado estado de salud,

la pareja realizó el pasado 23 de sep-

tiembre una aparición pública, cuando

visitaron un festival en su natal ciudad

de Plains (Georgia).

El Centro Carter difundió foto-

grafías en las que aparece la pareja en

el asiento de atrás de un descapotable

rojo, sonrientes y vestidos con camise-

tas promocionales del evento.

Para conmemorar el 99 aniversario

del expresidente (1977-1981), el

Centro Carter ha organizado una serie

de actividades, entre ellas la creación

de un “mosaico” con las felicitaciones

audiovisuales de ciudadanos y perso-

nalidades, que han estado recolectando

en las últimas semanas.

“Nuestro proyecto de mosaico es una

forma simbólica de mostrar cómo todos

desempeñamos un papel en el notable

legado de servicio a la humanidad del

presidente Carter”, afirmó el centro.

También se celebrarán eventos pre-

senciales en la Biblioteca y Museo

Presidencial Jimmy Carter este sábado,

después de que se decidiera adelantar-

los por el posible cierre del gobierno

que implicaría la clausura temporal de

recintos gubernamentales.

CÁNCER REMITIÓ 
CONTRA PRONÓSTICOS

El pasado 18 de febrero se conoció que

Jimmy Carter, a sus 98 años, había

decidido comenzar a recibir cuidados

paliativos en su domicilio en lugar de

intervenciones médicas tras una serie

de ingresos hospitalarios.

El premio Nobel de la Paz de 2002

se sometió en 2015 a un tratamiento

contra el cáncer después de que se le

extirpara una pequeña masa en el híga-

do, que más tarde se extendió a su cere-

bro, donde le hallaron cuatro melano-

mas malignos. 

Tras el tratamiento, no obstante, los

médicos indicaron que, contra todo

pronóstico, el cáncer había remitido.

Kiev, Ucrania / Especial                        

El presidente ruso, Vladímir Putin,

insistió ayer en que los residentes de

cuatro regiones ucranianas que Moscú

se anexó hace un año “hicieron su elec-

ción: estar con su patria”.

En un discurso difundido en las prime-

ras horas del día con motivo del primer

aniversario de la anexión, Putin insistió en

que se llevó a cabo “en plena conformi-

dad con las normas internacionales”. 

También afirmó que los residentes

de las regiones de Donetsk, Luhansk,

Zaporiyia y Jersón habían expresado

nuevamente su deseo de ser parte de

Rusia en las elecciones locales a prin-

cipios de este mes, en las que la

Comisión Electoral Central de Rusia

dijo que el partido gobernante obtuvo

la mayor cantidad de votos.

Occidente ha denunciado que tanto

los referéndums llevados a cabo el año

pasado como las recientes votaciones

son una farsa. Las votaciones se lleva-

ron a cabo mientras las autoridades

rusas intentaban reforzar su control

sobre los territorios que Moscú se

anexó ilegalmente hace un año y que

aún no controla por completo.

El viernes se celebró un concierto en

la Plaza Roja para conmemorar el ani-

versario, pero Putin no participó.

Mientras tanto, en Ucrania, las defen-

sas aéreas derribaron durante la noche 30

de los 40 drones kamikazes de fabrica-

ción iraní dirigidos a las provincias de

Odesa, Mykolaiv y Vinnytsia, dijo el

sábado la fuerza aérea ucraniana.

El gobernador regional de

Vinnytsia, Serhii Borzov, dijo que las

defensas aéreas derribaron 20 drones,

pero que se produjo un “poderoso

incendio” en la ciudad de Kalynivka.

El presidente Vladimir Putin afirmó que las regiones integradas a su país

‘hicieron su elección: estar con su patria’.

Funcionarios de la Fiscalía allanaron nuevamente sede de autoridad electoral.

Secuestran actas electorales en Guatemala

Celebra Rusia un año de anexiones

Vive Chile protestas en pro y contra Boric

El mandatario chileno enfrenta

bajos niveles de aprobación.

El expresidente estadounidense está en cuidados desde hace siete meses.

Jimmy Carter cumple 99
años bajo cuidado paliativos

Aprueba Senado de EUA medida para evitar cierre de Gobierno
¿QUÉ IMPLICA?

Un cierre de gobierno ocu-

rre cuando el Congreso no

logra aprobar un plan de finan-

ciamiento que sea promulgado

por el presidente. 

Cuando los legisladores no

promulgan un presupuesto, las

instituciones federales frenan

todo trabajo no esencial y no

envían cheques de pago mien-

tras dura el cierre.

Aunque los empleados consi-

derados esenciales para la

seguridad pública, como los con-

troladores de tráfico aéreo y los

agentes del orden, todavía tienen

que presentarse a trabajar, otros

empleados federales permane-

cen de licencia. 

La financiación gubernamen-

tal expira el 1 de octubre, cuan-

do inicia del año presupuestario

federal. Un cierre hubiera comen-

zado a las 12:01 a.m. de hoy si el

Congreso no hubiera aprobado

un plan de financiamiento.
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Consuelo López González                           

A días de cumplirse un año del con-
flicto político que mantiene con alcaldes
y diputados del PRIAN; el gobernador
Samuel García Sepúlveda llamó ayer a
la oposición a poner fin a la confronta,
retomar el diálogo y hacer equipo.

En entrevista, el mandatario estatal
dio a conocer que todos fueron invita-
dos a la ceremonia del Primer Aniver-
sario de la Constitución Política del
Estado de Nuevo León, a conmemorarse
este domingo; oportunidad que consi-
deró como el mejor escenario para reto-
mar lazos de unidad rumbo al
Presupuesto 2024.

Recordó que fue precisamente hace
un año que inició el enfrentamiento
entre Poderes a raíz de su veto a Adrián
de la Garza Santos como candidato a la
Fiscalía General de Justicia, tema que
también buscará se resuelva a la breve-
dad.

"El lunes se invitó a todos los alcal-
des, a todos los diputados, porque ma-
ñana celebramos la nueva Constitución
que ellos votaron; y es un nuevo lla-
mado, ya es el número catorce, a que
asistan: aprovechar como excusa esta
nueva Constitución y empezar a plan-
tear ya darle vuelta a esto", refirió.

“Estamos por cumplir un año exacto
de conflicto político, porque fue por
estas fechas que veté a Adrián de la
Garza….tengo todo el deseo de que ma-
ñana asistan, le demos la vuelta a la pá-
gina, porque viene un año electoral
complicado y no queremos que se com-
pliquen más las cosas".

RESOLVER PENDIENTES
"A mí me encantaría ya que el tema

Fiscalía se resuelva, que el tema Presu-
puesto 2024 se resuelva para no andar

en diciembre de última hora negociando
sobre las rodillas y ya en época electo-
ral", puntualizó.

No obstante, aclaró que no cambiará
su postura respecto a su contrincante por
la gubernatura en la pasada elección y
ex alcalde de Monterrey.

Además de insistir en los beneficios
de hacer equipo, como en el caso de los
alcaldes que abandonaron sus partidos
para afiliarse a Movimiento Ciudadano
y ahora cuentan con proyectos y recur-
sos para sus municipios.

"Fue por estas fechas que veté a
Adrián de la Garza, la gente sabe por
qué lo veté: no voy a permitir que mi ex
rival sea Fiscal, sería olvídense, es un
acabose político, y desde ahí se vino una
serie de golpes políticos", manifestó.

"Entonces, asumiendo mi rol de Go-
bernador: ya, ya pasó un año, démosle
vuelta, espero que el domingo me acom-
pañen, y si no, Nuevo León va a ver

quién está haciendo realmente equipo y
no".

“Paty (Patricia Salazar, alcaldesa de
Allende que renunció a su militancia en
PRI)  ha sido un gran elemento, como
muchos otros alcaldes…inclusive el día
de antier hablé con ellos, el día de Ham-
bre Cero públicamente felicite a Daniel
(Carillo, alcalde de San Nicolás) por su
iniciativa”.

También fueron invitados Arturo Sa-
linas Garza, Presidente del Poder Judi-
cial, y Jorge Galván González, titular de
la Auditoria Superior de Justicia, con
quienes ha tenido rencillas en varias
ocasiones.

“Están todos formalmente invitados,
todos los alcaldes, todos los diputados,
poderes, Poder Judicial, Auditoría Su-
perior, y ojalá que este 1 de octubre, que
es un día histórico, también sea un día
importante para la gobernabilidad de
Nuevo León”, concluyó.

Consuelo López González                               

Al asegurar que son muchos quienes le
piden contender por la Presidencia de la Re-
pública; el gobernador Samuel García se-
ñaló que será en noviembre cuando defina
su participación o no en los comicios del
2024.

Indicó que al momento tiene muchos
pendientes que resolver en Nuevo León,
como una nueva gira internacional, concluir
el Cuchillo II, Seguridad y el Segundo In-
forme de Gobierno.

"Yo le he dicho a Nuevo León que voy
a esperar mi informe, tengo que celebrar mi
informe, cerrar el tema de El Cuchillo, tengo
cambios militares el lunes, viene nuevo ge-
neral de zona, viene nuevo general de re-
gión; entonces, tengo que estar aquí
concentrado enteramente en esos temas".

"Nos vamos a China…yo le digo a
Nuevo León que me tenga paciencia, esta-
mos valorando lo mejor para el estado y lo
mejor para el país, pero no va a haber nin-
guna decisión hasta noviembre que termine
mi segundo año".

"Permítanme, ténganme paciencia un
mes y los voy a convocar a decirles por qué

no o porque sí, y ya sobre eso vamos traba-
jando", puntualizó.

ALISTA GIRA A CHINA
García Sepúlveda sostendrá una nueva

gira fuera del país, ahora por China.
En una semana más, el mandatario esta-

tal viajará al continente asiático, donde
prevé captar inversiones por 7 billones de
dólares. Según el itinerario, saldrá del 13 al
23 de octubre.

"Nos vamos a China del 13 al 23, vamos
a traer otros 7 billones de dólares de inver-
sión, por eso voy", reveló en entrevista.

"Estamos amarrando armadoras como
Tesla pero asiáticas".

Inclusive, sin adelantar detalles, señaló
que, a su regreso, el 24 de octubre, dará una
sorpresa.

Aunque el domingo 15 rendiría su Se-
gundo Informe de Gobierno, este fue repro-
gramado para finales de mes por motivos de
agenda.

"El 24 aquí les tengo una sorpresa y
luego el informe; entonces yo lo que le digo
a Nuevo León es que me tenga paciencia".

Se prevé que el informe sea el próximo
26 de octubre.

Son muchos los que me piden contender por la Presidencia de la República,
dijo el titular del Ejecutivo nuevoleonés.

Consuelo López González                             

Una segunda cortina Rompepicos co-
menzará a construirse a partir de este lunes
a la altura del ejido El Divisadero, en La
Huasteca.

El gobernador Samuel García anunció el
inicio de la obra que busca evitar el desbor-
damiento del río Santa Catarina en caso de
huracanes o lluvias copiosas.

Un estudio determinó que era necesaria
la construcción de una cortina adicional para
retener el agua antes de llegar al afluente.

"Este año para bien o para mal no nos
tocó huracán, pero tenemos que estar pre-
parados", destacó.

"Vamos a tener ahora ya dos presas
Rompepicos para que en caso de un (hura-
cán) 'Alex', un huracán de esa magnitud, que
tanto le urge a la ciudad, todas las obras del
río estén cuidadas de esos flujos tan gran-
des, así que tienen menos de un año para

que la ciudad esté completamente segura",
explicó.

En posterior entrevista, Hernán Villa-
rreal, Secretario de Movilidad y Planeación
Urbana, detalló que estará ubicada alrede-
dor de 45 kilómetros arriba de la actual
Rompepicos.

La empresa Planeación, Sistemas y Con-
trol realizó los estudios sobre el estado de la
actual cortina y la conveniencia de edificar
una o dos más para un mejor control de los
escurrimientos.

"Están contempladas dos Rompepicos
adicionales, pero en principio la que ayuda
más es la que está en Divisadero, aguas
arriba de la actual en Corral de Palmas", re-
firió.

"Que podamos evitar estos destrozos que
nos causa un huracán...la presa Rompepi-
cos funcionó, pero aun así hubo mucho
daño", declaró García Sepúlveda.

Invita a retomar lazos en el marco del Primer Aniversario de la Constitución.

Llama Samuel García 
a cesar la confrontación

Decidirá en noviembre 
su participación para  2024

Habrá segunda rompepicos
Se ubicará en la comunidad del Divisadero.

Protestan más de mil personas por falta de agua 
Alma Torres Torres                                     

Más de mil personas se dieron cita en

la Explanada de los Héroes, frente al Pa-

lacio de Gobierno, para manifestarse en

contra de los reiterados cortes de agua,

en el área metropolitana de Monterrey.

Pasadas las 16:20 horas, inició el

arribo de cientos de personas a la Ma-

croplaza, para la concentración masiva,

primera en su tipo, para manifestar su

rechazo a la crisis del agua que enfrenta

Nuevo León,

Conforme iban llegando las personas

a la reunión, a los alrededores de la Ma-

croplaza se concentraron unos 42 ca-

miones, que son los que llevaban a los

manifestantes al lugar de la cita, que fue

cambiando de hora de reunión conforme

pasaba el día.

“Queremos agua”, “cortes programa-

dos” y “basta de mentiras eran las con-

signas más reiteradas durante la

manifestación, de las personas que ase-

guraron que hasta 15 días tenían sin

agua.

Tras congregarse, se situaron frente

al palacio de Gobierno, donde están las

vallas metálicas, que se colocaron por la

protesta de feministas en días anteriores,

ahí gritaron consignas y pegaron sus

pancartas.

Aunado a ello, quemaron una piñata

de un personaje de la televisión para

niños, que en la frente tenía el nombre

de Samuel, lo que provocó molestia en

algunos de los manifestantes quienes di-

jeron que no se podía hacer eso, ya que

habían dicho que era una protesta pací-

fica.

Algunos de los manifestantes con cu-

betas y cacerolas en mano, al gritar las

consignas en contra de los cortes de

agua, por parte de la autoridad estatal,

las golpeaban con cucharas o palos, para

emitir sonidos.

En este sentido, hubo personas que

externaron que tenían sin agua desde

hacía un mes, mientras que otras solo

una semana o 15 días, por lo que se

unieron para expresar su sentir, en con-

tra de esto y exigir que lse hagan cortes

programados, para acceder al vital lí-

quido.

Ignacio González Bañuelos                            

El alcalde Carlos Guevara Garza rindió
su Segundo Informe de Gobierno al frente
de la Administración 2021-2024 en García,
y destacó las acciones encaminadas a crear
oportunidades de desarrollo para todos los
miembros de la familia.

Dijo que el programa de Movilidad Es-
tudiantil, la creación del Espacio Integral de
Atención a la Violencia Familiar y de Gé-
nero (EIA), y programas como “Hoy Toca
en Tu Colonia”, son solo parte de las accio-
nes llevadas a cabo dentro del Plan Munici-
pal de Desarrollo.

La Sesión Solemne de la entrega del Se-
gundo Informe se realizó en el Teatro de la
Ciudad, mismo que lució lleno con la pre-
sencia de miembros del Cabildo, integrantes
del gobierno municipal, ciudadanos en ge-

neral e invitados especiales, como el alcalde
de San Nicolás, Daniel Carrillo, y la alcal-
desa de Guadalupe, Cristina Díaz.

“Para que los jóvenes continúen prepa-
rándose, nos encargamos de que lleguen a
sus planteles escolares a través del Pro-
grama de Movilidad Estudiantil, el cual ha
beneficiado este semestre a mil 200 jóve-
nes, con 11 camiones y 6 rutas”, explicó el
munícipe, “el número de estudiantes bene-
ficiados desde que inició el programa en
marzo del 2022 es de 3 mil 600”.

Además, dijo, recientemente se entrega-
ron 40 mil paquetes de útiles escolares a
niños de educación básica, como una forma
de apoyar la economía de sus familias.

Con el fin de abatir la violencia familiar
se creó el Espacio Integral de Atención a la
Violencia Familiar y de Género (EIA), en
el cual hemos atendido a más de 2 mil mu-

jeres brindándoles apoyo legal, psicológico
y de trabajo social, logrando así disminuir
los índices de violencia en el municipio.

Con el programa “Hoy Toca en Tu Co-
lonia”, personal de la Secretaría de Servi-
cios Públicos trabajó en cerca de 100
sectores del municipio, con acciones como
retiro de escombro, bacheo, alumbrado,
mantenimiento de plazas, descacharriza-
ción, fumigación y pintura de vialidades,
entre otras.

El alcalde reconoció el trabajo del per-
sonal de Servicios Públicos, pues ha redo-
blado esfuerzos con el reparto de agua por
medio de pipas a las colonias afectadas, ante
el grave problema de falta de agua.

Agradeció a los presentes, así como a los
ciudadanos de García y los invitó a conti-
nuar trabajando de forma coordinada du-
rante el tercer año de la Administración.

Destaca  Guevara en su Informe, generación de oportunidades para todos 

Los manifestantes cuestionaron que han vivido hasta 30 días sin el vital líquido en sus hogares.

Se atendieron las necesidades de jóvenes y de las familias, indicó.

Pide a alcaldes y diputados reanudar diálogo



Ayer, el gobernador Samuel García
Sepúlveda dio más pistas de lo que podría ser
su futuro político, pensando en la Presidencia
del País.

Por lo que palabras más, palabras menos, el
Ejecutivo Estatal reveló que de momento tiene
muchos aspectos pendientes por resolver por
ahora, como para pensar en proyectos políticos
rumbo al 2024.

Y, que, en el mejor de los casos, sería allá por
el mes de noviembre cuando diga si va por la
Grande, si no va, o a quién apoyaría de ser así.

Por lo que pidió paciencia al respetable, aun-
que afirmó haber recibido muchas muestras de
apoyo tan pronto salió la convocatoria del MC.

A grado tal, que la mayor de las insistencias
que recibió tienen que ver, con aquellas que le
dieron ánimos para que se registre a la de ya.

Sin embargo, precisó que antes de ello cuenta
con un montón de pendientes en materia de
seguridad, obras diversas y su Informe de
Gobierno.

Demandando a la vez, apostarle a la pacien-
cia, no comer ansias, porque después del mes
de octubre ya podría resolver cualquier situa-
ción.

Acarreados en por lo menos 42 camiones,
decenas de personas protestaron la tarde de
ayer en la Explanada de los Héroes, frente a
Palacio de Gobierno.

Por lo que ya se imaginará el reclamo de quie-
nes demandaron airadamente a las autoridades,
la falta de cumplimiento a la promesa del ser-
vicio de agua potable las 24 horas del día.

Afirmando que las deficiencias en el abasto,
les ha causado toda clase de problemas, por lo
que se hicieron acompañar de cartelones.

Y, que ante tal situación la dirigencia estatal
del Movimiento Ciudadano hizo sus respecti-
vos señalamientos, criticando la movilización.

No es por echarle mosca a nadie, pero dicen
los que dicen que saben, que las apariencias
engañan.

Y que, en el combate a la inseguridad, las
fuerzas del bien siguen dando palos de ciego en
NL.

Y, que, además, todo se debe a que la preten-
dida coordinación es de los dientes para afuera.

Por lo que otro gallo nos cantara, si los órga-
nos en cuestión jalaran parejo en la práctica, no
sólo para la foto.

Si las cosas se dan como se tienen previstas y
los pronósticos del clima no falla, en los próxi-
mos días o mejor dicho horas, se vislumbran
lluvias.

De modo que vale permanecer bien informa-
do, para evitar sorpresas, toda vez que la pre-
sencia de las precipitaciones no deja de sor-
prender.

Especialmente en ésta época considerada de
las más castigadas a falta de lluvias, dándole
pie a lo que se considera crisis del agua en NL.

La Secretaría del Medio Ambiente ya tiene en
la mira a las llamadas clínicas patito, para colo-
carles su sello de clausura.

Para tal fin ya notificó a parte de los quejosos
que de una u otra forma se han visto afectados
con sus servicios y tratamientos.

Por lo que la aplicación de las llamadas ozo-
noterapias, ya forman parte de una larga lista
negra de inmuebles irregulares.

Y, que, en el peor del caso, no son operadas
por personal especializado, ni debidamente
operadas sin la mano de obra calificada.

Domingo 1 de octubre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Sigue la desesperación de 

familias por la falta de agua.


"Nos vamos a China del 13 al 23.

Vamos a traer otros 7 billones de 
dólares de inversión; por eso voy" 

Arranca construcción de una segunda
cortina Rompepicos en La Huasteca.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Ignacio González Bañuelos                 

Porque cuidar el medioambiente
es tarea de todos, un grupo de
alumnos de la Preparatoria 13 de la
UANL puso el ejemplo, al partici-
par en el cuidado y limpieza del río
Ramos.

La alcaldesa del municipio de
Allende, Patricia Salazar, informó
del apoyo voluntario de los estu-
diantes y agradeció su colabora-
ción.

Dijo que con el apoyo del
voluntariado juvenil de Allende, en
esta ocasión de los jóvenes de la
Preparatoria 13 de la UANL, se
trabajó en el programa de limpieza
y cuidado del Río Ramos. 

“Esta mañana, a través de
Cuidando Allende del Instituto de
la Juventud Allende y de la
Secretaría de Desarrollo Social
Municipal, se realizó una actividad
en los márgenes del río a la altura

del puente que conecta Sección
Buena Vista con la Comunidad de
Loma Prieta.

Los voluntarios retiraron gran-
des cantidades de basura, princi-
palmente envases de plástico, así
como vasos y platos de hielo seco.

Esta basura es muy dañina para
el medio ambiente, pues lega a
afectar incluso a la fauna silvestre.

Alma Torres Torres                              

Con la finalidad de impulsar la
creación de políticas públicas que
permitan la elaboración de compos-
ta de forma natural desde los hoga-
res, Daniela Puente, diputada local
por Movimiento Ciudadano, pre-
sentó una iniciativa 

La emecista detalló que el 40 por
ciento de los residuos que se regis-
tran en un hogar, son desechos orgá-
nicos, en el marco del Día del Maíz.

La composta es el resultado del
proceso de descomposición de los
desperdicios orgánicos en el cual, la
materia vegetal y animal se transfor-
ma en abono

LABOR SENCILLA
Por eso, en ese sentido, se pre-

sentaron dos iniciativas a fin de
modificar la Ley de Asentamientos
Humanos, Ordenamiento Territorial
y Desarrollo Urbano, así como la
Ley Ambiental en conjunto con la
Ley de Fomento a las Actividades

Agropecuarias de Nuevo León.
“Hacer composta desde el hogar

puede resultar sencillo, ya que solo
se requiere de un recipiente de plás-
tico o reja de madera para juntar los
desechos orgánicos, y con suficiente
humedad, comienza la descomposi-
ción de los desperdicios”, señaló.

De esta manera se crea el fertili-
zante, el cual, con la iniciativa, se
busca que a través de políticas
públicas las autoridades correspon-
dientes del Estado, en coordinación
con los Municipios, den pie a su
recaudación y traslado para la zona
agropecuaria para su adecuado uso
como abono.

"La generación de composta
tiene múltiples beneficios como
reducir el desperdicio de basura, el
cuidado del medio ambiente y obte-
ner un excelente fertilizante de
forma gratuita", destacó la
Congresista.

"Este último es el más relevante
considerando que dentro de la agri-
cultura se ha vuelto prioridad el uso

de fertilizantes y agroquímicos, lo
que genera un gasto adicional a los
productores y que genera mucha
contaminación en el suelo y en los
cuerpos de agua cercanos, implican-
do un problema de salud".

BENEFICIOS

Algunos de los beneficios de
estas iniciativas son, que con la
composta se contribuye en la reten-
ción de humedad en el suelo, con-
trola la erosión, las plantas crecer de
forma más saludable, y se reduce la
necesidad de fertilizantes y otras
sustancias, indicó Puente.

Promueven composta desde el hogar

Se presentaron ante el Congreso de Nuevo León iniciativas para cola-
borar con el agro del estado.

Participaron estudiantes de la preparatoria 13 de la UANL.

El nuevo bosque se prepara en Ruiz Cortines y B. Reyes.

Consuelo López González                 

Integrado por casi 300 árboles,
un nuevo bosque ciudadano se creó
en colonias aledañas a Ruiz
Cortines y Bernardo Reyes.

Félix Arratia Cruz, Secretario de
Medio Ambiente, indicó que el área
conocida como el Puente Ru-be
tiene un gran potencial para conver-
tirse en un pulmón verde, pero
carecía de vegetación.

Ante ello, se decidió efectuar una
reforestación agresiva.

En conjunto con Reforestación
Extrema, se plantaron 153 árboles
nativos en los parques Peep Lil y de
la Ruta Viajera, ubicados en las
colonias Estrella y Bella Vista.

Adicional al aspecto ecológico,
las familias contarán con espacios
de sano esparcimiento y recreación.

Palo blanco, ébanos, colorines,
anacuas, mezquites y huizaches,
son algunas de las especies planta-
das.

A la par, se instalaron 140 árbo-
les de las mismas especies sobre el
camellón central de la Avenida
Bernardo Reyes, en la colonia
Industrial. 

Es de destacar que Bosques
Ciudadanos es una estrategia del
Gobierno del Estado para recuperar
y dignificar los espacios públicos
del Área Metropolitana de
Monterrey.

También forma parte de las
acciones prioritarias del Plan
Maestro de la Calidad del Aire, ya
que los árboles nativos son aliados
en la lucha contra el cambio climá-
tico y mejoran la calidad del aire.

Se unen jóvenes para 
limpiar el río Ramos

Plantan casi 300 árboles
en colonias de Monterrey

Alberto Medina Espinosa                       

El alcalde de Juárez Nuevo León,
Francisco “Paco” Treviño Cantú
anunció apostarle de manera directa
al desarrollo ambiental de la
Ciudad; y que mejor que desde lo
local comiencen con labores de lim-
pieza y reforestación urbana.

Es por ello que desde esta sema-
na en esta localidad la camiseta
ambiental la traen bien puesta, tanto
el edil tricolor como sus compañe-
ros del Servicios Primarios y de
Limpia, cuales arrancaron con este
tipo de acciones en la mejora ecoló-
gica de manera integral en la zona
urbana.   

Dicho ello desde lo local se han
dado a la tarea de poder concretar
acciones que se traduzcan en mante-
ner una reforestación sólida, cuida-
do de áreas verdes y espacios dedi-
cados al medio ambiente.     

“Trabajamos en acciones
ambientales, por ello el personal de
la Dirección de Limpia de Servicios
Públicos se encuentra realizando
trabajos de deshierbe y limpieza de
áreas verdes en las colonias Valle
Sur y Cometas como reforestación”.   

Este tipo de trabajos son excelen-

tes para el buen desarrollo ambien-
tal pues existe una gran diferencia
entre reforestar y restaurar, ya que
esto radica principalmente en que la
primera acción generalmente se rea-
liza con especies de alto valor
económico, de rápido crecimiento y
generalmente exóticas.   

Así es que desde lo local se busca
mejorar las áreas verdes con accio-
nes de reforestación.  

Esto logra así una restauración
ecológica, cual va mucho más allá

que plantar árboles, ya que es un
proceso que debe ser cuidadosa-
mente planeado, ejecutado y moni-
toreado.   

Dicho ello la Ciudad de Juárez
concreta acciones orientadas a la
recuperación completa de las fun-
ciones, atributos, condiciones, pro-
cesos ecológicos, así como la
estructura de la comunidad biótica
del ecosistema que ha sido dañado,
degrado o destruido.

Amplía Juárez labores ambientales   

Se fortalece la reforestación urbana.

Tarea de todos.

Invitan a 
conocer de

plantas nativas
Especial.-                                           

La Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través de la secretaría
de Sustentabilidad, y el cuerpo
académico Manejo y Conservación
de la Biodiversidad de Ciencias
Forestales invitan a la Jornada de
Propagación de Plantas Nativas y/o
en Riesgo de Extinción.

Va dirigida a la comunidad uni-
versitaria y voluntariado de Linares,
la cual será el 8 de noviembre a las 9
hrs, en el jardín botánico de la
Facultad de Ciencias Forestales.

Más información en sustentabili-
dad@uanl.mx
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El gobernador Samuel García supervisó
los trabajos de reparación de la gaza de
Bonifacio Salinas a bulevar Miguel de la
Madrid, cuyo avance al momento es del 15
por ciento y concluirá en febrero de 2024.

En el lugar, el mandatario estatal resaltó
que se invierten 103 millones de pesos que
permitirán retomar la vía afectada por el
huracán “Hanna” hace cuatro años.

Una vez concluida cambiará su sentido
de circulación, solucionando el conflicto
vial en la zona.

“Ahora sí vamos a quitar este cuello de
botella, porque el huracán Hanna se comió
los tres carriles exprés", expuso.

"Con este proyecto vamos a duplicar los
carriles y habilitar tres o cuatro exprés para
que esté mucho más fluido el tráfico de
Constitución”.

Es de destacar que los trabajos se frena-
ron a inicios de junio ante el conflicto que
mantiene el Estado con alcaldes y diputa-
dos del PRIAN; reactivándose dos sema-
nas después.

Si bien en un principio se tenía contem-
plado terminar este mes de noviembre, el
plazo se prolongó tres meses más.

García Sepúlveda agregó que con este
proyecto se aumenta el monto récord de
inversión en obra pública a 125 mil millo-

nes de pesos.
Se prevé que en los próximos días

anuncie seis proyectos adicionales.
“Aprovecho el momento para decirles

que, el monto que traíamos como récord de
inversión en obra pública, teníamos todo
este segundo año diciendo que Nuevo León
va a tener una inversión en obra pública de
112 mil millones de pesos, es muchísimo
dinero, nunca había habido tanta obra pública
en el Estado”.

“Ahorita, les puedo asegurar que el nuevo
Nuevo León ya contempla 125 mil millones
de pesos, obviamente, estoy incluyendo esta
obra y otras que han ido saliendo”. (CLG)

Con una inversión de 50 millones de
pesos; el gobernador Samuel García
Sepúlveda inauguró una Unidad de
Especialidades Médicas en el munici-
pio de Allende.

Acompañado de la alcaldesa Patricia
Salazar, cortó el listón inaugural de la
obra que permitirá a más de 39 mil
habitantes de la zona contar con aten-
ción de salud especializada sin tener
que trasladarse hasta Monterrey.

"Ya van a decir que son allendenses
nacidos en Allende, ahora sí", resaltó.

"Ya no van a tener que ir ni a
Montemorelos ni a Monterrey para
nacer".

Alma Rosa Marroquín Escamilla,
Secretaria de Salud, detalló que se ofre-
cerá medicina general, pediatría, medi-
cina interna, y ginecología. 

Además de quirófano ambulatorio,
dentista, vacunación, nutrición y farma-
cia. 

García Sepúlveda destacó también
el reclutamiento de personal médico
por parte la funcionaría , quien la tuvo
difícil porque la mayoría de los médicos
no quieren salir del área metropolitana.

"Sin médicos los hospitales son cas-
carones y luego equipo, luego descen-
tralizar a que todo el Estado  tenga cen-

tros de salud", expuso.
"¿Cómo queríamos ser el Estado

con cobertura universal si no teníamos
los doctores y las instalaciones?
Hubiera sido una utopía. Pero Alma
Rosa Marroquín ha sabido acomodar,
reclutar, capacitar más residentes, más
médicos que  no querían salir de
Monterrey, era un problema al inicio".

Posteriormente,  supervisó la cons-
trucción de un Macrocentro
Comunitario, en la colonia Popular.

Se prevé que los trabajos, cuya pri-
mera etapa registra un avance del 60
por ciento, concluyan el próximo mes
de mayo.

“El 7 de mayo, Nuevo León cumple
200 años; entonces, para darte una
poquita presión,  esta obra tiene que ser
entre el 1 y el 7 de mayo", señaló tras un
recorrido por el lugar.

"Que los niños de Allende ya tengan
aquí alimento, obviamente, escuela,
cultura, ludoteca, va a haber deportes,
tae kwon do, oficios, incubadoras”.

Mediante una inversión de 50 millo-
nes de pesos, contará con aulas tecnoló-
gicas, de capacitación, estimulación
temprana, atención psicosocial y espa-
cios culturales y deportivos.

(CLG)

El alcalde de Pesquería, Patricio
Lozano, dijo que están a días de inaugu-
rar el auditorio municipal el cual se
renovó e todo el interior; luces, sonido,
espacios de los baños, accesos, climati-
zado y demás, para darle la dmensión de
primer mundo que merece la ciudad

La nueva instalación tiene una sala de
cabina, con espacios de primer nivel.

Patricio Lozano señaló que están a
días de inaugurarlo, pero todavía hacien-
do ajustes.

Un área de emergencias, de cocina,
que también va a operar como cocina
industrial, con camerinos para los artistas
e invitados especiales, detalló el edil.

Dijo que todo ese espacio histórica-
mente estaba muy rezagado, pero ahora
es de primera para realizar eventos públi-
cos en el municipio de Pesquería.

Estará a las órdenes, indicó Lozano,
de todos los ciudadanos de Pesquería. Va
a ser el miércoles la inauguración y rea-
pertura.

Mucha gente felicitó al alcalde por
este auditorio que está quedando muy
bonito y elegante, pero mucha gente le
pidió que los ayude con el problema del
agua, pues sigue el desabasto en muchas
colonias como en Valle de Santa María y
Lomas de San Martín, donde tienen días
sufriendo por el vital líquido.

El alcalde recorrió las instalaciones
para ver de primera mano el avance, y
dijo que ya está quedando al 100 por
ciento. (IGB)

El gobierno municipal de Monterrey
anunció el cierre de la avenida
Churubusco y Vía a Tampico como parte
de las obras que se están realizando en la
construcción del paso a desnivel.

Las maniobras que se realizaran son
para el retiro del puente peatonal que se
encuentra a la altura de la Preparatoria
Álvaro Obregón.

Por tal motivo, las autoridades del
municipio, a través de la Dirección de
Tránsito, llevarán a cabo un operativo
para orientar a los automovilistas por
dónde circular.

De acuerdo con la Secretaría de
Infraestructura las acciones comenzaran
desde las 8:00 am hasta las 14:00 PM.

Las autoridades señalaron que los tra-
bajos obligarán al cierre vial en las calles

laterales, en ambos sentidos.
Señalaron que solamente tendrán

acceso a la zona el tránsito local es decir
a los habitantes del sector, a fin de evitar
complicaciones. 

Los vecinos, principalmente de la
colonia Fontanares, tendrán habilitados
pasos y retornos para incorporarse a
Churubusco hacia el norte o el sur, per-
mitiéndoles el ingreso o salida de su sec-
tor. 

De acuerdo con las autoridades regias,
el tránsito sobre el paso vehicular eleva-
do no sufrirá afectaciones.

Cabe destacar que para la construc-
ción del proyecto el municipio de
Monterrey anunció una inversión total
aproximada a los 350 millones de pesos.

(JMD)

Se invierten en los trabajos 103 mdp.

Ya no será necesario el desplazamiento para recibir atención médica.

Concluirán en febrero reparación 
de gaza en avenida Bonifacio Salinas

Inaugura Samuel García
unidad médica en Allende

Estrenará Pesquería un renovado auditorio
El alcalde ofreció a través de sus redes, un recorrido sobre cómo quedó el inmueble, más funcional y moderno.

Cierran Churubusco por obras regias

El horario es de 8 am a 2pm.

Promueven
cultura vial

En busca de concientizar a los automovi-
listas de la importancia de la Educación y la
Seguridad Vial y el cómo prevenir acciden-
tes, el Gobierno de Escobedo a través de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana imple-
mentó un macro operativo. 

En diversos puntos del Municipio se rea-
lizó el programa “Viajando Seguro con
Proxpol”, donde elementos de la corpora-
ción entregaron a los conductores folletos
donde se emiten recomendaciones para pre-
venir accidentes y que tengan un viaje segu-
ro.

La Secretaría de Seguridad destacó que
el objetivo de este programa es fomentar
una cultura vial y concientizar a los auto-
movilistas sobre lo que no deben de hacer al
momento de conducir y así prevenir acci-
dentes.

Marco Antonio Zavala, Secretario de
Seguridad Ciudadana encabezó el operativo
en el que participaron elementos de
Proxpol, Policías Viales, Cadetes de la
Academia de Formación Policial y perso-
nal administrativo.(ATT)

Entregaron trípticos.

Llevan ‘Limpialeón’ a más
colonias de Santa Catarina

El municipio de Santa Catarina llevó
a cabo este sábado la brigada denomina-
da “Limpialeon”.

En esta ocasión las acciones se enfo-
caron en las colonias Puerta Mitras,
Residencial Santa Catarina y Privadas
de Santa Catarina.

El alcalde Jesús Nava Rivera fue
quien encabezó los trabajos en el Parque
Lineal que une a estos tres sectores.

“El objetivo es mantener limpia la
ciudad, el fin de semana realizamos
labores o trabajos mas intensos en
donde nos vamos a una colonia y se rea-
liza pintura de bordos, retiro de escom-
bro, deshierbe, levantamiento de cacha-
rro, alumbrado público, entre otras
cosas”, señalo el edil.

En esta ocasión se destinaron a 250
trabajadores para poder hacer todo el
trabajo de limpia en todo ese sector.

El edil aseveró que están trabajando
de manera coordinada la dirección de
Servicios Públicos y Simeprode.

Cabe destacar que el 85 por ciento de
las calles de esa zona cuanta ya con el
cambio de lámparas para el alumbrado
público.

“Llevamos poquito más de 8 mil
lámparas cambiadas de más de 20 mil
lámparas, las que faltan están en bode-
ga, para diciembre deberemos de llegar
a 16 mil y para el próximo año serán
más de 20 mil”, expuso.

El edil se unió a los trabajos de lim-
pieza pues con pala y pico estuvo reco-
giendo piedras, basura y trabajos de jar-
dinería.

Nava Rivera aseveró que seguirán
que el programa hasta llegar a todas las
colonias que le competen al municipio
de Santa Catarina. (JMD)

Se siguen renovando luminarias y mejorando el entorno de la ciudad.

Coordinará Vivianne
Clariond a regidores en NL

Vivianne Clariond Domene, regi-
dora independiente de San Pedro
Garza García asumió la coordina-
ción estatal de la Conferencia
Nacional de Regidores de México.

La coordinación estatal estará
conformada por regidores de muni-
cipios metropolitanos como Santa
Catarina, San Nicolás, Guadalupe,
Pesquería y Monterrey.

La Conferencia Nacional de
Regidores de México tiene el objeti-
vo de mejorar la capacitación y la
preparación de nuestras autoridades
locales, para mejorar los gobiernos.

"Lo más Importante de todo es la
coordinación que vamos a poder
tener a nivel de ayuntamientos", dijo
Clariond.

"Yo en lo personal, tengo el

interés, ya quería invitar a todos los
municipios para compartirles nues-
tro manual de reciclaje”.

"Cuando entramos de regidores
siempre el acompañamiento, el que
nos asesores, nos ayuden a hacer
mejor nuestro trabajo es clave y la
idea de esta coordinación es lograr
esto", puntualizó.

Cabe destacar, que la
Conferencia es presidida por el regi-
dor de Monterrey, José Antonio
Chávez.

La cual aglutina a los regidores
de los más de 2 mil municipios,
según el Censo Nacional de
Gobiernos Municipales y
Delegacionales del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi). (ATT)         

Están representados los municipios metropolitanos de NL.
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Muere hombre al chocar
contra muro de concreto

Hallan cadáver cerca de las vías del tren
Sergio Luis Castillo                         

El reporte sobre la presencia
de un cadáver cerca de las vías
del ferrocarril, en el municipio
de Cadereyta Jiménez, provocó
la rápida movilización de ele-
mentos de la Agencia Estatal de
Investigaciones.

Debido al estado de descom-
posición de la víctima, no se
pudo determinar si fue asesina-
do o pereció por otras causas.

El hallazgo fue reportado
alrededor de las 9:00 horas en
una brecha cerca de las vías
férreas, a la altura del kilómetro
30 de la Autopista a Reynosa,
en Cadereyta.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 45
años de edad, y baja estatura.

Se indicó que el ahora occiso
vestía una camisa clara a cua-

dros y pantalón oscuro.
Según los informes, el caso

fue descubierto por una persona
que estaba recolectando botes
de aluminio.

Mencionó que al caminar se
percató que salía un fuerte olor
pestilente.

Esto hizo que se acercara
para ver que estaba pasando,

descubriendo que era el cuerpo
de una persona, pero ya estaba
putrefacto.

Al lugar llegaron elementos
de Fuerza Civil, quienes confir-
maron el hallazgo del cadáver y
acordonaron el área para espe-
rar la llegada de los agentes
ministeriales y peritos.

Los elementos policiacos
mencionaron, que utilizaron un
detector de metales para ver si
encontraban casquillos de arma
de fuego en la zona.

Pero hasta el momento esto
fue descartado, por lo que no se
pudo determinar las causas de
su muerte.

El cuerpo fue llevado en una
bolsa especial a las instalacio-
nes del anfiteatro del Hospital
Universitario, en donde los
médicos forenses le realizarán
la autopsia de ley correspon-
diente.

Sergio Luis Castillo                        

Un hombre perdió la vida al

sufrir fracturas múltiples, des-

pués de estrellar su automóvil

contra una columna de concreto,

en el municipio de San Pedro.

Las autoridades sospechan

que el ahora occiso se quedó

dormido mientras manejaba y

esto provocó que se estrellara

contra la columna de concreto.

El accidente se reportó a las

7:00 horas de este sábado en la

Avenida Lázaro Cárdenas, en

San Pedro. 

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

siendo una persona de unos 30

años de edad, complexión regu-

lar y cabello corto.

Indicaron que en ese momen-

to el conductor vestía camisa de

vestir blanca, pantalón y saco

negro.

Al momento del accidente,

esta persona se desplazaba a

bordo de un automóvil tipo

Yaris color blanco, de la marca

Toyota.

Según los informes recaba-

dos por las autoridades, el afec-

tado circulaba por la Avenida

Lázaro Cárdenas y al llegar al

paso a desnivel de esta vía en su

cruce con calle Diego Rivera,

frente al Fashion Drive, el con-

ductor se quedó dormido.

Esto hizo que terminara

estampándose de frente contra

un muro de concreto, que es la

base de una torre ubicada sobre

el camellón divisorio de esta

avenida.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de

socorro, quienes llegaron al

lugar de los hechos.

Los paramédicos de la Cruz

Roja le prestaron los primeros

auxilios al afectado, pero desa-

fortunadamente ya no tenía sig-

nos vitales.

Personal de Servicios

Periciales llegó al sitio para

tomar conocimiento del acci-

dente y ordenar que el cuerpo

fuera trasladado al anfiteatro del

Hospital Universitario.

El exceso de velocidad, la causa del accidente.

Sergio Luis Castillo                                 

El autor material de crimen de la Ex

alumna del Tec de Monterrey, María

Fernanda, fue sentenciado a una pena

corporal de 56 años y seis meses de

prisión.

El juez consideró que el acusado

cometió un feminicidio utilizando la

violencia extrema, para terminar con la

existencia de la jovencita.

Las autoridades mencionaron que la

presunta violencia de género, por envi-

dia, sería el verdadero móvil del cruel

asesinato que conmovió a la comuni-

dad entera.

El sentenciado fue identificado

como Raúl Alfredo “N”, de 27 años de

edad, con domicilio en Apodaca.

Los hechos se reportaron el pasado

mes de abril del año en curso, en un

domicilio de la Colonia Ex Hacienda

Santa Rosa.

Fue el pasado 2 de abril, cuando su

familia interpuso una denuncia de per-

sonas desaparecida, al no llegar la

jovencita a su domicilio.

Iniciándose una búsqueda frenética

por medio de las redes sociales y las

autoridades.

Desafortunadamente ocho días des-

pués, la Fiscalía de Justicia confirmó

que el cuerpo de una mujer había sido

localizado en un domicilio de la

Colonia Ex Hacienda de Santa Rosa,

en el municipio de Apodaca.

Asimismo la dependencia confirmó

que el cuerpo correspondía a la joven

María Fernanda Contreras, de 27 años

de edad.

De acuerdo con una ficha informati-

va de la Fiscalía proporcionada a

medios, la causa de la muerte fue una

contusión profunda de cráneo.

De acuerdo a la información la

mujer, de 27 años de edad, se dirigía al

municipio de Apodaca el 3 de abril, y

después perdieron contacto con ella.

Posteriormente el 6 de abril, la

camioneta en la que viajaba la joven

fue localizada por elementos de la

Agencia Estatal de Investigaciones,

informó el vice fiscal del Ministerio

Público, Luis Enrique Orozco.

Fabiola Contreras, hermana de

María Fernanda, aseguró que el 3 de

abril la joven de 27 años se reunió con

unos amigos en la Zona Tec, y después

de ahí se trasladó sola hacia el munici-

pio de Apodaca para ver un vehículo,

aunque el motivo ni la colonia se espe-

cificaron.

Desafortunadamente días después

en un cateo se encontró su cuerpo ya en

estado de descomposición.

Los agentes ubicaron a la persona

que rentaba la vivienda, siendo el

ahora sentenciado, quien confesó el

crimen por odio de género, pues no

soportaba que la mujer tuviera mejor

empleo y remuneración económica.

Sergio Luis Castillo                         

Un automóvil Nissan ter-

minó dentro de las instalaciones

de un taller de motocicletas,

después de ser impactado por

otro auto en el centro de

Montemorelos.

Los hechos dejaron un saldo

de dos personas lesionadas y

cuantiosas pérdidas materiales,

lo que además provocó que la

vialidad en la zona fuera cerra-

da por las autoridades.

Protección Civil Municipal

informó, que el accidente se

reportó esta madrugada frente

al taller de motos Italika, que se

en el cruce de las calles

Cuauhtémoc y la Fuente, en la

cabecera municipal.

Uno de los vehículos partici-

pantes es un automóvil Nissan

March con placas de Nuevo

León.

El conductor, del que no se

proporcionaron sus generales,

se desplazaba a exceso de velo-

cidad y por ello terminó por

chocar por alcance a un

automóvil Tsuru de Nissan.

Luego del impacto,  el con-

ductor del segundo auto ter-

minó chocando contra la facha-

da del taller de motos.

Debido al impacto, el

automóvil terminó incrustado

dentro del negocio.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de

socorro, quienes atendieron a

los lesionados.

Mencionaron que el más

afectado fue el conductor del

Nissan, quien recibió fuertes

golpes en su tórax.

Después de ser estabiliza-

dos, ambos conductores fueron

llevados a una clínica de

Montemorelos.

Personal la dirección de

Tránsito de Montemorelos,

tomó conocimiento de los

hechos para deslindar responsa-

bilidades.

Sergio V., de 45 años, detenido.

Sergio Luis Castillo                                  

Luego de presuntamente agredir a una
doctora, al aventarle su celular  porque no
lo atendía dentro de la Clínica 33 del
IMSS, un hombre fue detenido por oficia-
les de la Policía de Monterrey.

Las autoridades mencionaron que, pre-
suntamente el acusado sufrió un ataque de
histeria y ansiedad que lo hizo reaccionar
en forma violenta.

El ahora detenido fue identificado
como Sergio V., de 45 años de edad, quien
tiene su domicilio en esta ciudad.

El ataque violento se registró a las 8:35
horas, a las afueras de dicho hospital ubi-
cado en las Avenidas Félix U. Gómez y
Constitución, en la Colonia Desarrollo
Urbano, al oriente de la ciudad. 

Elementos de la Policía de Monterrey
realizaban un recorrido de prevención y
vigilancia, cuando observaron a una feme-
nina vestida con ropa médica que perse-
guía a un masculino.

Al ver la presencia de los oficiales, de
inmediato les pidió ayuda solicitando la
detención de la persona, por lo que de
inmediato la atendieron.

La afectada, de 29 años de edad, se
identificó como doctora del consultorio 1
del área de cirugía del Hospital General de
Zona número 33.

Mencionó que se encontraba atendien-
do a un paciente, cuando de pronto entró
el presunto y le dijo que iba a consulta,
pero no tenía cita.

Ella le refirió que acudiera con la asis-
tente para agendarle una cita, lo que
molestó a Sergio V., quien tomó el celular
marca Iphone 12 Pro Max de la doctora,
mismo que estaba en el escritorio,
aventándoselo al rostro y salió corriendo
de inmediato.

Fue cuando observó a los uniformados
municipales que pasaban por el sitio, a
quienes les solicitó la ayuda, ya que le
causó algunas lesiones y provocó daños en

El cuerpo estaba en avanzado estado de descomposición.

Cae por herir
a doctora

Deja choque dos heridos 
y cuantiosos daños

Se queda camión sin frenos
y embiste a cinco vehículos
Sergio Luis Castillo                         

Momentos de terror vivieron
varios automovilistas, cuando
un camión se quedó sin frenos y
los embistió de reversa, en el
municipio de Pesquería.

Mencionaron que el pesado
vehículo primero se estampó
contra un muro de concreto y
luego terminó desplazándose en
sentido contrario al no funcionar
su sistema de frenado.

Los hechos dejaron cuantio-
sas pérdidas materiales y varios
lesionados, afortunadamente
con golpes leves.

Protección Civil Municipal
informó, que el siniestro se
reportó durante los primeros
minutos de este sábado, en el
cruce de las calles Porfirio Díaz
y Alfonso Martínez Domínguez,
en la zona centro del municipio.

En el accidente participó un
camión tipo torton con placas de
circulación del Servicio Público
Federal.

Mientras que el resto de los

vehículos involucrados en el
accidente, son tres automóviles
sedán y dos camionetas.

Según los primeros informes
de las autoridades, presunta-
mente el camión se quedó sin
frenos cuando circulaba por la
calle Porfirio Díaz.

El conductor, que en ese
momento no fue identificado,
giró el volante al costado dere-
cho para intentar detener su uni-

dad.
Pero la acción salió contra-

producente, pues el pesado vehí-
culo rebotó y se fue de reversa.

El camión impactó a su paso
a tres automóviles y dos camio-
netas, una de las cuales incluso
terminó arriba de la banqueta.

Pese a lo aparatoso del per-
cance, en el lugar no fueron
reportadas personas lesionadas
de gravedad.

Se reportan cuantiosas pérdidas materiales.

El acusado cometió feminicidio utilizando violencia extrema.

El incidente ocurrió en el
municipio de Montemorelos.

Le dan 56 años de cárcel por matar a ex estudiante del Tec
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Los Rangers de Texas vencieron
anoche en Seattle a los Marineros y con
eso se hicieron de un lugar en los play-
offs de las Grandes Ligas, confirmando
su lugar en los 12 finales que estarán en
la postemporada. 

Ahora este conjunto de los Rangers
vencieron a los Marineros por un mar-
cador final de seis carreras a una.

Gran victoria para los Rangers de
Texas, quienes con una marca ganado-
ra de 90 victorias por 71 derrotas vuel-
ven a los playoffs en las Mayores luego
de no hacerlo desde el 2016, desde
hace siete años.

Atlanta, Milwaukee, Dodgers,
Filadelfia, Arizona y Miami serán los
representantes de la Liga Nacional en

los playoffs, mientras que Baltimore,
Minnesota, Texas, Tampa Bay, Toronto
y Houston son los clasificados por la
Americana.

HOMENAJE A MIGUEL CABRERA 
EN DETROIT

Miguel Cabrera, histórico pelotero
de los Tigres de Detroit, recibió ayer
por la tarde un homenaje por su legen-
daria carrera en las Grandes Ligas y
eso fue en la victoria de este equipo por
marcador de ocho carreras a cero sobre
los Guardianes de Cleveland.

Fue en el Comerica Park el momen-
to en el que dicho pelotero recibió en
Detroit un aplauso de los 23 mil espec-
tadores, todo esto por su gran carrera

en las Mayores.

ACTIVIDAD DE MEXICANOS
Ya en actividad de los mexicanos en

las Grandes Ligas, Alejandro Kirk en
Toronto se hizo de una carrera y un hit
en la derrota sobre los Rays de Tampa
Bay, de este conjunto de Randy
Arozarena e Isaac Paredes se combina-
ron para tres carreras y dos hits en el
cruce, además de que Taijuan Walker
fue el pitcher abridor en Filadelfia y
permitió cuatro carreras en la derrota
sobre los Mets de Nueva York, todo
esto aunado una carrera, un hit y una
carrera producida de Joey Meneses en
Washington y en la derrota sobre los
Bravos de Atlanta.

Rangers completan los playoffs

Hoy se definen los cruces en los playoffs de las Grandes Ligas.

Alberto Cantú                                                

Tigres mantuvo en el Estadio

‘Kraken’ de Sinaloa su gran momento

y ahora vencieron tres a dos al

Mazatlán, logrando con esto el sublid-

erato del Torneo Apertura 2023 de la

Liga MX.

Remontando un gol en contra y con

tantos de Diego Laínez, Nicolás Ibáñez

y Ozziel Herrera, Tigres venció tres a

dos a un Mazatlán que dió pelea y con

ello llegaron a 20 puntos para ser sub-

líderes, estando solo por detrás del

líder América.

Pero ya en lo que respecta al juego,

el Mazatlán empezó mejor en el juego

y tuvieron las primeras jugadas de gol

en los primeros minutos y previo al

primer minuto el conjunto de Sinaloa

pedía un penal a favor sobre Bárcenas

luego de una falta de Imanol Ordoñez

que no marcó el árbitro, todo esto

mientras minutos más tarde había un

remate a la altura de la medialuna de

Colman que atajó Nahuel Guzmán

para mandar a tiro de esquina.

Tigres mejoró con el pasar de los

minutos tras remates en el área de

Nicolás Ibáñez, pero el portero del

Mazatlán, en este caso Ricardo

Gutiérrez, tuvo grandes atajadas.

Más tarde, al 23’ de acción y en un

rebote que pudo quedar en el área

grande de Tigres ante un desvío de

Imanol Ordoñez, el jugador Aké Loba

del Mazatlán anotó el primer gol en el

juego tras mandar el balón al fondo de

las redes pese al intento de atajada de

Nahuel Guzmán.

Ese gol no perjudicó a Tigres ya que

Diego Laínez anotó el empate y su

primer gol en el juego al 43’ de acción

cuando en una jugada individual logró

entrar al área grande y colocó el balón

en el ángulo superior derecho del arco

defendido por el portero Raúl

Gutiérrez para anotar el empate.

Ya en la segunda mitad, el Mazatlán

empezó mejor con un remate de Aké

Loba desde fuera del área que

respondió en dos tiempos y con

grandes atajadas el portero Nahuel

Guzmán de Tigres.

Los de Sinaloa perdonaron a Tigres

y los felinos encontraron después el

segundo gol cuando al 55’ de acción el

propio Diego Laínez mandó un centro

al área grande y Nicolás Ibáñez ganó

la marca para rematar de cabeza y

mandar el balón al fondo de las redes.

Y después de ese segundo gol, los

Tigres rápidamente encontraron el

tercero al 67’ de acción con un pase a

gol de André Pierre Gignac en el que

Ozziel Herrera entró solo en el área

para mandar el balón al fondo de las

redes y con eso los de la UANL

lograron uno más.

El Mazatlán se acercó en el juego

con una jugada individual de

Francisco Venegas en la que remató de

zurda y superó el lance de Nahuel al

88’ de acción para con ello estar cerca

de igualar el juego, pero no fue sufi-

ciente y Tigres lo ganó con sufrimien-

to.

Ahora Tigres volverá a la actividad

en la temporada regular del Torneo

Apertura 2023 de la Liga MX cuando

el día tres de este mes enfrenten el

Toluca en el Estadio Universitario.

Alberto Cantú                                                 

Posiblemente Rodrigo Aguirre no
vuelva a entrenar de manera grupal con
Monterrey la próxima semana, y su
regreso a las canchas tenga que tardar
un poco más, misma situación que pre-
senta Germán Berterame. 

Según trascendió en las últimas
horas, el regreso del lesionado
Aguirre con el Monterrey se daría
posiblemente en tres semanas más,
por ahí del duelo ante Pumas en la
temporada regular del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX y eso
el día 22 de este mes. 

Aguirre se lesionó de su pantorrilla
izquierda a finales del mes de julio en
un juego entre Monterrey ante Real
Salt Lake City en la fase de grupos de
la Leagues Cup. 

Tras esa lesión, Aguirre no ha juga-
do en todo agosto y tampoco en sep-
tiembre, aunque ahora se espera que de
igual forma no lo haga en gran parte de

este octubre. 
Por su parte, Germán Berterame,

quien se fracturó su pie izquierdo a ini-
cios de agosto en un duelo ante
Portland Timbers en la Leagues Cup,

volvería a jugar con el Monterrey tal
vez para finales de este octubre y cuan-
do Rayados enfrente al América en la
temporada regular del Torneo Apertura
2023 de la Liga MX. 

Alberto Cantú                                                   

Santiago Giménez, delantero mexicano
del Feyennord, sigue marcando goles con
este equipo en el futbol holandés en juego
que ganó su equipo al cuadro del Go
Ahead Eagles 3-1. 

Y de esos tres goles, Santi Giménez
anotó uno de ellos al minuto 76’, cerca de
terminar la primera parte. 

Con este gol, Giménez ya registra 10 en
sólo siete partidos con el Feyennord y
pelea por ser uno de los máximos
goleadores de las cinco Ligas más impor-
tantes del viejo continente, la de España,
Inglaterra, Italia, Francia y Holanda. 

Además de eso, el Feyenoord llegó a la
cifra de 17 puntos y con eso es que se han
metido a la pelea por el liderato de la
Eredivisie. 

PSV LIDERA 
El PSV de Hirving ‘Chucky’  Lozano

venció a tres a uno al cuadro del Volendam

y con eso están liderando en el futbol
holandés. 

Cabe señalar que el mexicano Lozano
sí estuvo convocado para el duelo, pero no
vio minutos en el mismo. 

LE METEN CUATRO  A OCHOA
Guillermo Ochoa, portero mexicano

del Salernitana, recibió cuatro goles en la
goleada por cuatro a cero del Inter frente a
ese equipo en la Serie A de Italia. 

Tras ese resultado, Salernitana se quedó
en tres unidades de 21 posibles, estando en
la zona del descenso. 

GANA EL WEST HAM
El West Ham venció al Sheffield

United 2-0, en duelo en el que Edson
Álvarez jugó un total de 73 minutos. 

Gran resultado para el West Ham,
quienes con este triunfo son séptimos en el
futbol inglés con 13 puntos de 21 posibles. 

No llenan
de ganar

Se demora regreso 
de Aguirre y Berterame

Santiago
no para 
de marcar

Lleva 10 goles.

Rodrigo Aguirre 

Alberto Cantú.-                                   

Saúl "Canelo" Álvarez venció
anoche en la Arena T-Mobile de las
Vegas a Jermell Charlo, derrotándolo
por decisión unánime y en un combate
que se fue a los 12 asaltos.

Ante 20 mil espectadores en las
Vegas y mostrándose superior en todo
momento, Saúl Álvarez venció a
Jermell Charlo y prácticamente lo
superó en la mayoría de los 12 asaltos,
teniendo una pelea fácil en todo
momento.

Con una gran condición física y
mandando a la lona a Jermell Charlo en
el séptimo asalto, Saúl Álvarez
demostró su poder y retuvo sus cuatro
cinturones de la categoría supermedi-
ana, los del CMB, AMB, OMB y de la
FIB que fueron en las 168 libras.

Álvarez fue mucha pieza para Charlo
pese a no terminar por noquearlo en la
pelea, siendo más rápido en todo
momento, sintiéndose cómodo en la
división natural de los supermedianos
ante un Jermell que tuvo que subir de
las 154 a las 168 para hacer este com-
bate.

Desde un inicio, Álvarez impuso
condiciones y ganó terreno en el
cuadrilátero, ahogando a Jermell Charlo
con grandes combinaciones, orillándolo
a pelear al afroamericano cerca de las
cuerdas y haciéndolo casi correr en el
ring para evitar grandes Uppers o todo
tipo de golpes de Saúl, quien en todo
momento se mostró cómodo para
conectarle impactos de poder.

En las tarjetas, Álvarez superó a
Jermell Charlo y eso fue por puntua-
ciones finales de 119-108, 118-109 y
118-109.

El momento cumbre llegó en el sép-
timo round cuando Saúl le conectó un
Upper a Jermell Charlo que lo mandó a
la lona, pero ahí el nacido en Texas
logró levantarse y soportó el castigo
durante los 12 rounds.

Charlo se mostró lento y con escasas
combinaciones, con pocos golpes de
poder, mientras que Saúl dosificó el
combate por momentos frente a un
indiscutible en las 154 libras que decep-
cionó en la pelea.

A su vez, Saúl logró su victoria
número 60 en su carrera deportiva y
cerró este año con dos victorias.

Saúl Álvarez llegó a 60 victorias en su haber.

Vence ‘Canelo’ a
Charlo sin batallar 

2-3
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Robert Dante Siboldi, técnico de Tigres, valoró

la victoria ante Mazatlán por el hecho de que el

equipo venía desgastado físicamente de anteriores

compromisos.

El estratega uruguayo le dio todo el crédito a

todos sus jugadores y lo hizo con esta declaración,

en rueda de prensa.

“No era fácil, buscamos la rotación para pre-

venir alguna lesión porque tenemos cinco partidos

en 15 días, venimos de dos con alta intensidad,

estrés, hubo desgaste en lo físico, pero mucho en

lo mental y había que dosificar a los que tenían

más partidos”, expresó.

A su vez, Siboldi también valoró en la victoria

a los futbolistas que entraron de cambio como

Gignac, Ozziel Herrera, Luis Quiñones y otros

más.

“Gran trabajo de todos, de los que tuvieron que

esperar y los que entraron. Todos quieren jugar,

estar, y no es fácil para nosotros”, dijo.

Ya en conclusión, los Tigres de Siboldi están

teniendo un gran Torneo Apertura 2023 de la Liga

MX, haciéndolo con 20 puntos que es producto de

seis victorias, dos empates y dos derrotas.

Valora Siboldi victoria
ante un difícil Mazatlán

El América venció uno a cero a

Pumas en el Estadio Azteca de CDMX

y con eso tomaron el liderato del

Torneo Apertura 2023 de la Liga MX.

Con un gol de Jonathan Rodríguez

en el segundo tiempo, el América se

llevó el Clásico Capitalino en CDMX.

Pero ya en lo que respecta al juego,

el América había anotado el primer gol

con un tanto de Henry Martín al nueve

de acción, pero éste se anuló por una

falta previa en el área chica del ata-

cante.

Más tarde, al 36’ de acción, los

Pumas avisaron con un remate del

‘Toro’ Fernández que solo pasó por

arriba del travesaño.

Ya en la segunda mitad, el América

se adelantó en el juego al 76’ de acción

con un gol de Jonathan Javier

Rodríguez cuando después de un penal

y tras una atajada del portero Julio

Rodríguez logró aprovechar el rebote

y con un remate de cabeza mandó el

balón al fondo de las redes.

Pumas buscó igualar el juego con

jugadas aéreas en los minutos posteri-

ores, pero les faltó contundencia.

Tras este resultado, el América

llegó a 21 puntos y tomaron el liderato

del Torneo Apertura 2023 de la Liga

MX, mientras que los Pumas se

quedaron en 15 unidades.

En la continuación de la jornada 10

del Torneo Apertura 2023 de la Liga MX,

tanto Pachuca como Necaxa igualaron en

el Estadio Hidalgo.

A un gol y en un duelo de pocas emo-

ciones, pero Pachuca y Necaxa divi-

dieron puntos en el Estadio Hidalgo, en

dónde los Tuzos jugaron en inferioridad

numérica tras la expulsión de Byron

Castillo al 84’ de acción.

Pero ya en lo que respecta al juego, el

Pachuca se adelantó en el marcador con

un gol de Bryan González al minuto 13,

todo esto mientras Fernando Arce anota-

ba el empate al 20’ para darle un rumbo

final al juego. 

Tras este resultado, el Pachuca llegó a

11 unidades de 30 posibles en la respec-

tiva temporada.

Por su parte, el Necaxa también sumó

un punto y con ello llegaron a ocho, tam-

bién estando en la parte baja de la tabla.

La jornada 10 del Torneo

Apertura 2023 de la Liga MX va

a cerrar este domingo con un

Toluca frente a Chivas. 

En un duelo que será en punto

de las 17:20 horas, el Toluca será

local y recibirá al cuadro del

Guadalajara, a los rojiblancos. 

Duelo de equipos necesitados

de victoria para retomar la regu-

laridad en el campeonato mexi-

cano, aunque esto sucede más

con las Chivas. 

El Guadalajara viene de tres

juegos sin ganar y hoy con 14

puntos están en riesgo de no

seguir dentro de los ocho

mejores, aspecto por el cual hoy

salen obligados al triunfo, mien-

tras que  Toluca, quienes

igualaron hace días con el

América, hoy llegan a este duelo

con 13 unidades. 

Los Diablos también ocupan

ganar, ya que sólo eso les haría

meterse entre los ocho mejores de

la tabla general, y recuperar con

eso algo de la regularidad que han

perdido en los últimos juegos. 

Tras esta situación, hoy se

espera un gran partido entre

Toluca y Chivas, siendo esto en

un Estadio Nemesio Diez que

seguramente presentará una gran

entrada de gente para este par-

tido.

Previo al duelo de ayer entre

América ante Pumas en la jornada 10

del Torneo Apertura 2023 de la Liga

MX, la violencia se desató a las afueras

del Estadio Azteca, en CDMX.

Fue en los minutos previos

cuando aficionados de los dos

equipos, en el afán de entrar al

recinto, dieron un portazo en una

de las puertas del Estadio Azteca

de CDMX, causando así el miedo

entre las familias que iban a entrar

al recinto.

Todo esto causó tensión entre los

implicados, tan es así que algunas

personas empezaron a decir que

“había niños”, haciendo esto como

una forma de buscar una solución

ante ese temor que había de que

hubiera gente dañada por asfixia.

Personal de seguridad del

Estadio Azteca, es decir, policías

de Ciudad de México, tuvieron

que intervenir para evitar una

situación por lamentar.

Otra razón por la que se desató

el caos fue por la pobre gestión del

FAN ID a las afueras del Estadio

Azteca para darle acceso a los

fanáticos.

Monterrey ocupará la semana entrante un

triunfo de visitantes ante Puebla en la jornada

11 del Apertura, y eso para dejar atrás el dolor

de haber perdido el Clásico 133 frente a Tigres.

Y las posibilidades de triunfo para La

Pandilla son muchas, pues jugarán frente a un

rival que en su propia cancha casi no gana,

pues en el presente torneo Puebla ha sido un

equipo muy endeble en el Estadio

Cuauhtémoc.

De hecho, el Puebla ha jugado en casa den-

tro de este Torneo Apertura 2023 de la Liga

MX en un total de cuatro juegos y en ellos solo

han sacado una victoria, además de tener tres

derrotas en ese Estadio Cuauhtémoc. 

El único triunfo del Puebla en el

Cuauhtémoc fue en la jornada seis del presente

torneo frente a los Bravos de Juárez, por mar-

cador de un gol contra cero, hace ya más de un

mes. 

Fuera de eso, el Puebla de la Franja ha

tenido otros tres juegos en casa dentro de este

Torneo Apertura 2023 de la Liga MX y en

ellos ha perdido. 

Su primera derrota fue ante Santos y por

marcador final de tres goles a dos, mientras

que ante San Luis perdieron por resultado de

dos a uno y en contra de Pumas pues cayeron

por dos a cero. 

En resumen, los Rayados jugarán el martes

de la otra semana frente a un rival que en casa

no rinde con buenos resultados, lo cual les

podría ser un aliciente para hacerse de los tres

puntos. 

Cabe señalar que estos Rayados jugarán

frente al Puebla en el Estadio Cuauhtémoc y

eso será el martes de la otra semana en punto

de las 19:00 horas, en duelo perteneciente a la

fecha 11 del presente campeonato mexicano. 

SIN DESCANSO
En Rayados no hubo descanso y ayer por la

tarde entrenaron en El Barrial, ya enfocados en

el Puebla, su siguiente rival en este Torneo

Apertura 2023 de la Liga MX.

El conjunto que dirige Fernando Ortiz

entrenó a las 17:00 horas de ayer en El Barrial,

teniendo un entrenamiento de futbol a espacios

reducidos en dónde se trabajó el tema de la

definición.

En un principio por saber que el duelo ante

Puebla será el día dos de este mes y que aún

faltaba algo de tiempo para efectuarse, se creía

que en Rayados habría ayer como momento

de descanso, pero no fue así.

Eso sí, el técnico Fernando Ortiz aún tendrá

este domingo y el lunes para definir al equipo

que jugará en contra de los camoteros en la

fecha 11 del Torneo Apertura 2023 de la Liga

MX.

Ya en el tema de los lesionados, Germán

Berterame y Rodrigo Aguirre siguieron entre-

nando de forma diferenciada y están descarta-

dos para el duelo en contra de los poblanos.

Los Rayados llegarán al duelo ante Puebla

con 13 puntos de 27 posibles y con la necesi-

dad de ganar si no quieren rezagarse aún más

en la tabla general de la Liga MX.

Cabe señalar que este duelo será el día dos

de este mes cuando se vean las caras en el

Estadio Cuauhtémoc y a las 19:00 horas. (AC)

El Real Apodaca, este equipo

regio de la segunda división del

futbol mexicano, buscará lograr

el día de hoy su primer triunfo en

el Torneo Apertura 2023 en la

Liga Premier Serie A.

Ahora este conjunto del Real

Apodaca enfrentará el día de hoy

al cuadro del Saltillo FC y eso

será en punto de las 16:00 horas.

La escuadra del Real Apodaca

será local en este duelo y el

mismo se realizará en la Unidad

Deportiva "Centenario del

Ejército Mexicano" , todo esto en

Apodaca.

Cabe señalar que la escuadra

regia llegará a este duelo con solo

tres puntos de 21 posibles y como

últimos en el grupo uno, mientras

que su rival, en este caso el

Saltillo, como octavos con 11

unidades.

En resumen, hoy el Real

Apodaca no sale como favorito,

pero aún así buscarán conseguir

el triunfo para con ello intentar

salir del fondo de la tabla gener-

al.

El club regio Santiago FC con-

tinúa invicto en la Liga Premier

El Santiago FC se hizo el día

de ayer por la tarde de su segun-

do triunfo en el Torneo Apertura

2023 de la Liga TDP, en la que es

la tercera división del futbol mex-

icano.

Como visitantes y en Gómez

Palacio, en Durango, el Santiago

FC se impuso al cuadro del Calor

y eso fue por marcador final de

dos goles contra uno.

Gran resultado para el

Santiago FC, quienes ya tienen

dos victorias en dos juegos dentro

de esta temporada en la Liga

TDP.

La escuadra regia había

comenzado la temporada con un

triunfo ante Gallos, aunque ahora

lograron su segundo y ese fue

ante el Club Calor de Gómez

Palacio, llegando así a seis pun-

tos en la contienda.

Clásico capitalino fue de América

Momentos de drama a
las afueras del Azteca

Pachuca y Necaxa igualan en el HidalgoToluca y Chivas 
cierran la jornada 10

Irá Rayados frente a un Puebla
que de local no asusta 

Monterrey, ¿sacará la victoria?

El Real Apodaca buscará
hoy su primer triunfo

Ambos equipos no pueden destacar en el torneo.

Jonathan Rodríguez marcó la solitaria anotación.

Robert Dante Siboldi sufrió con el planteamiento del Mazatlán.
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El Real Madrid goleó de visitante al Girona
y con eso tomaron el liderato en la Liga de
España. 

De visitantes y enfrentando al entonces
líder, el Madrid goleó al Girona por marcador
final de 3-0. 

Un tanto de Joselu al 17’ de acción, además
de los tantos de Aurelien Tchouameni al 21’ y
el de Jude Bellingham al 71’ fueron las dianas
en el duelo para el Madrid. 

Gran resultado para el equipo merengue,
quienes con 21 puntos han asaltado el liderato
en el futbol de España. 

Por su parte, el Girona se quedó en 19
unidades y con eso están entonces en la ter-
cera plaza del futbol en España. 

El Manchester City, el actual campeón de
la Premier League, perdió el sábado su invic-
to en el futbol inglés. 

Ahora el Wolverhampton superó al
Manchester City en la jornada siete de 38 de la
temporada 2023-2024 de la Premier League
de Inglaterra, siendo esto por un marcador
final de dos goles contra uno. 

Pero ya en lo que respecta al juego, un
autogol de Rubén Dias había adelantado al
Wolverhampton al 13’ de acción y después el
City igualó todo con un tanto de tiro libre de
Julián Álvarez al 58’, pero después Hwang al
66’ anotó la diana del local. 

Tras este resultado, el Wolverhampton
ganó de forma sorpresiva, lo que de paso les
hizo llegar a siete puntos de 21 posibles en la
temporada. 

Por su parte, el City se quedó en 18
unidades y peleando sí por la cima del futbol
inglés, pero ya siendo acosado por clubes
como Arsenal y Liverpool. 

La semana cuatro de la temporada 2023-2024
de la NFL continuará hoy con muchos partidos,
destacando en ellos el del invicto Miami que pone
en riesgo esta situación frente a los Buffalo Bills
en punto de las 11:00 horas.

Se espera un gran partido entre Miami y el
local Buffalo por el hecho de llegar los
Delfines a ese duelo con una marca de tres
ganados por cero perdidos, como líderes del
Este en la AFC. 

Por su parte, los Buffalo Bills llegan como
segundos en el Este de la AFC y haciéndolo con
una marca de dos ganados por un partido. 

Encuentro relevante ya que Miami ganando se
mantendría como el líder en su división, mientras
que Buffalo si saca el triunfo pues desbancaría en
este sentido a los Delfines. 

Cabe señalar que Miami viene de meter 70
puntos en una paliza que le dieron a los Broncos
de Denver, y Buffalo venció por 37 puntos a tres
al equipo de Washington, motivo por el cual
ambos equipos llegan en gran forma a este juego
y se espera un gran partido. 

El mexicano Santiago González ya está en los
cuartos de final del Abierto de China, en el tenis
de la ATP. 

En la categoría de dobles varonil y junto al
francés Roger Vasselin, pero el mexicano
Santiago González ya está en los cuartos de final
de este torneo asiático. 

Tanto González como Vasselin vencieron en
los octavos de final del Abierto de China a la
pareja de Nicolás Charry de Chile y Tomás
Martin Etcheverry de Argentina. 

González y Vasselin superaron a sus contrin-
cantes y eso terminó siendo por sets finales de 6-
2 y 6-2. 

Tras esta situación, el mexicano y su com-
pañero avanzaron de ronda y este domingo
enfrentarán en ella al español Marcell Granollers
y al argentino Horacio Zeballos. 

La NBA tomó la decisión de suspender al
jugador Josh Primo por tener conductas
“inapropiadas” ante mujeres. 

En su paso por los San Antonio Spurs, Josh
tuvo actitud deleznable y por eso es que la
NBA lo ha suspendido por cuatro partidos. 

Y esa sanción es respecto a la temporada
2023-2024, es decir, el no podrá jugar los
primeros cuatro duelos con San Antonio. 

Como la temporada de la NBA iniciará el
día 25 del mes entrante y frente a los
Mavericks, entonces Josh Primo no podrá
estar para ese juego. 

De igual forma no podrá jugar con San
Antonio en los duelos ante Houston, Clippers
de los Ángeles y Phoenix de ese mes. 

Fuerza Regia de Monterrey logró anoche el
título en la Copa Value, de este certamen que es
ajeno a la temporada regular de la Liga Nacional
de Baloncesto Profesional de México.

Jugando en Chihuahua y frente a los
Libertadores de Querétaro, Fuerza Regia de
Monterrey superó a su rival y eso fue por mar-
cador final de 98 puntos contra 89.

Daniel Bejarano, jugador de Fuerza Regia de
Monterrey, fue la figura del duelo con 18 puntos
en el compromiso.

Tras esta situación, ahora Fuerza Regia de
Monterrey se centrará en la temporada regular de
la Liga Nacional de Baloncesto Profesional de
México, volviendo a ella con una marca ganado-
ra de 12 ganados por dos perdidos.

Fuerza Regia volverá a la actividad cuando los días
cuatro y cinco de este mes enfrenten en una serie de dos
juegos y de visitantes a las Abejas de León. (AC)

Los Sultanes de Monterrey lograron
anoche su segunda victoria en pretempo-
rada tras vencer a los Venados de
Mazatlán y eso previo a la temporada
regular de la Liga Mexicana del
Pacífico.

Desde el Fan Fest en Ciudad de
México y con una gran remontada, pero
los Sultanes de Monterrey vencieron a
los Venados por un marcador final de
seis carreras a cuatro.

La clave de la victoria en Sultanes fue
entre la octava y novena entrada con las
carreras de Galaviz para cerrar el juego.

Sultanes suma de esta forma su
segunda victoria en la pretemporada,
todo esto mientras tienen hasta estos
momentos solo tienen una derrota.

Cabe señalar que los Sultanes de
Monterrey iniciarán la temporada regu-
lar de la LMP cuando el día 15 de ese
mes enfrenten en Mexicali a las
Águilas. (AC)

Las Stars de Santiago lograron
anoche su pase a la final de la Liga
de Asociación de Basquetbol
Mexicano y en ella disputarán el
título.

El conjunto regio venció en dos
juegos y ahora en Torreón a las
Algodoneras, superándolas por
marcador final de 90 puntos contra
84 unidades.

El juego fue cerrado en todo
momento, pero las Stars avanzaron
a la final de la Liga de Asociación
de Basquetbol Mexicano, en dónde
enfrentarán a las Aztks.

Por su parte, las Aztkz elimi-
naron anoche en la final de la con-
ferencia sur a las Barreteras de
Zacatecas.

Será en las próximas horas

cuando las Stars de Santiago
conozcan sus horarios para la serie
final y en ella disputen el título
ante las Aztks de CDMX.

Delfines exponen su invicto

Avanza Santiago González 
a cuartos en Abierto de China 

Se corona Fuerza Regia en CV

Real Madrid venció al ex líder Girona.

Toma el Real 
liderato en
España 

Manchester
City pierde
el invicto 

Los Delfines acostunbran a “desinflarse”, ¿Volverá a pasarles ahora?

Más partidos de este domingo

Jacksonville – Atlanta 07:30 horas

Indianápolis – Carneros 11:00 horas

Cleveland – Baltimore 11:00 horas

Carolina – Minnesota 11:00 horas

Tennnesse – Cincinnati 11:00 horas

Nueva Orleans – Tampa Bay 11:00 horas

Chicago – Denver 11:00 horas

Filadelfia – Washington 11:00 horas

Houston – Pittsburgh 11:00 horas

Cargadores – Raiders 14:05 horas

San Francisco – Arizona 14:25 horas

Dallas – Nueva Inglaterra 14:25 horas

Jets- Kansas City 18:20 horas 

El mexicano sigue aprovechando la calidad 
de su compañero.

Fuerza Regia pinta bien este año.

Josh Primo.

Suspende NBA 
a jugador por 
conducta ‘rara’ 
con mujeres 

Sultanes vence en pretemporada a Venados

Sultanes va por todo en el Pacífico.

Stars avanzan a la final
de la Liga de la ABM

Las de Santiago son finalistas.
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El 18 de junio pasado, el mundo

fue testigo de un evento sorpren-

dente protagonizado por el sub-

marino Titán, propiedad de la

empresa OceanGate. Este sumer-

gible se embarcó en una expedi-

ción a las profundidades del

océano con el objetivo de explo-

rar los restos del famoso Titanic. 

Sin embargo, durante la tra-

vesía, el Titán, que llevaba a

bordo a cinco pasajeros, desapa-

reció, generando una gran con-

moción a nivel global.

Pocos días después, se con-

firmó la trágica noticia del

fallecimiento de los tripulan-

tes del submarino.

Según los informes, el vehícu-

lo acuático aparentemente sufrió

una implosión, lo que causó la

muerte instantánea de sus ocu-

pantes, quienes eran destacadas

personalidades millonarias.

Esta historia no solo impactó

debido a la tragedia en sí, sino

también por las conexiones que

algunos establecieron con el

naufragio histórico de 1912.

Surgieron comparaciones y

menciones relacionadas con la

emblemática película Titanic,

dirigida por James Cameron y

protagonizada por Leonardo

DiCaprio y Kate Winslet.

Como era de esperarse, el

cineasta se convirtió en una de

las personalidades en el centro

de atención, y hubo incluso

usuarios en línea que especula-

ron que debido a su interés por

la embarcación construida hace

111 años, podría considerar

abordar la tragedia ocurrida en

2023 en su próximo proyecto

cinematográfico.

Redacción                                     

A sus 40 años y con solo dos lar-

gometrajes en su filmografía,

Jaione Camborda se ha consa-

grado en la 71ª edición del

Festival de San Sebastián al

recibir la codiciada Concha de

Oro por su película O corno. 

Este logro histórico marca

la primera vez que una direc-

tora española se alza con este

prestigioso galardón en la his-

toria del festival. 

La película, ambientada en la

frontera entre Galicia y Portugal

en 1971, aborda temas profundos

como la sororidad y la materni-

dad, consolidando a Camborda

como una figura destacada en el

cine español contemporáneo.

El impacto de Jaione

Camborda se ve respaldado por

la productora de O corno, María

Zamora, quien previamente

estuvo detrás de proyectos exi-

tosos como Verano 1993 y

Alcarràs, dirigidos por Carla

Simón. Zamora ha sido un pilar

en el apoyo a una generación de

directoras que están transfor-

mando el panorama cinema-

tográfico español.

Además del reconocimiento

a Jaione Camborda, el actor

Hovik Keuchkerian, de origen

armenio-libanés, rememoró sus

raíces como monologuista

cómico al recibir la Concha de

Plata a la Mejor Interpretación

de Reparto. Su actuación en Un
amor, dirigida por Isabel Coixet

y basada en la novela de Sara

Mesa, lo catapultó como uno de

los favoritos para el próximo

Premio Goya. 

Keuchkerian encarna a un

vecino reservado de la protago-

nista y ofrece una actuación

excepcional que destaca su físi-

co imponente.

El premio a la Mejor

Interpretación Protagonista, sin

distinción de género, fue otorga-

do al argentino Marcelo

Subiotto, por Puan, y al japonés

Tatsuya Fuji, quien previamente

participó en El imperio de los
sentidos, por Great Absence. 

El galardón al Mejor Guion

fue para Puan, una comedia

argentina escrita por María Alché

y Benjamín Naishtat y centrada

en un profesor de filosofía.

La Concha de Plata a la

Mejor Dirección recayó en Tzu-

Hui Peng y el director Ping-Wen

Wang, de Taiwán, por Un viaje
en primavera', una ópera prima

conmovedora sobre el duelo.
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Alex Vargas                                  

Alex Lora, reconocido músico y

líder de la banda de rock El Tri,

ha generado una intensa contro-

versia en las redes sociales des-

pués de aparecer visiblemente

ebrio durante una entrevista con

el presentador Yordi Rosado. 

El incidente ha provocado una

fuerte reacción por parte de los

usuarios de las redes, algunos de

los cuales han criticado duramen-

te su comportamiento, mientras

que otros han defendido al músi-

co argumentando que su estatus

de “rockstar” le otorga cierta

libertad en su estilo de vida.

El episodio ocurrió durante

una entrevista en la que Lora se

encontraba promocionando el

55 aniversario del Tri, así como

su nueva marca de tequila. 

Durante la conversación, su

discurso se volvió incoherente y

sus movimientos torpes, lo que

dejó en evidencia su estado de

embriaguez.

En las redes sociales, nume-

rosos usuarios expresaron su

descontento con la actitud de

Alex Lora, criticando su falta

de profesionalismo y responsa-

bilidad al aparecer en ese esta-

do en un programa. 

Algunos argumentaron que su

comportamiento era inaceptable,

independientemente de su estatus

como figura pública del rock.

Por otro lado, un sector de

seguidores de Lora defendió al

músico argumentando que su

personalidad y estilo de vida han

estado asociados al rock durante

décadas y que su comportamien-

to es coherente con la cultura

rockera. Sostienen que su estatus

de “rockstar” le permite ciertas

libertades en cuanto a su estilo

de vida y que, en última instan-

cia, es su elección personal.

PRENDE EN CONCIERTO
El primer día de la Feria de la

Cerveza en el municipio de

Cuautlancingo, Puebla, registró

un lleno total, con miles de asis-

tentes que se congregaron para

disfrutar de una jornada llena de

música y diversión. 

La presencia de El Tri generó

una euforia colectiva que hizo que

miles de voces corearan los éxitos

de esta legendaria agrupación.

Entre los temas más acla-

mados por el público se

encontraron “Unos quieren

subir”, “Todo me sale mal”,

“A.D.O”, “El Muchacho

Chicho”, “Nostalgia”, “Todo

sea por el rocanrol” y “Triste

canción de amor”. 

La directora española celebra su victoria al recibir la Concha

de Oro en la 71ª edición del Festival de San Sebastián.

CDMX / El Universal                 

El cineasta Raúl Martínez,

director de Un padre no tan
padre y El mesero (protagoniza-

da por Vadhir Derbez), falleció

ayer a los 52 años de edad, por

causas no reveladas.

Por medio de una cuenta de

Facebook, integrantes de la

comunidad cinematográfica

informaron del deceso del inte-

grante de una de las familias

históricas del cine mexicano,

desde mediados del siglo pasado.

“Con profundo pesar comu-

nicamos el fallecimiento de uno

de los grandes directores de la

industria nacional, nuestro

amigo Raúl Martínez”, se lee en

la publicación.

Raúl es nieto del cinefotógra-

fo Raúl Martínez Solares (La
edad de la violencia y Santo en
la venganza de la momia), así

como sobrino nieto del realiza-

dor Gilberto Martínez Solares

(El bello durmiente y El círculo
de Capulina).

Su ópera prima, la comedia

Un padre no tan padre, sobre un

hombre mayor (Héctor Bonilla)

que hace sufrir a su familia, se

estrenó en la Navidad de 2016 y

sorprendió a todos al contabilizar

dos millones de espectadores.

La secuela Una navidad no tan
padre siguió la línea del humor

blanco, con alguna que otra pala-

bra subida de tono, pero en el

ánimo del cine familiar, como

habían hecho sus antecesores.

El año pasado se estrenó en

cines Cuando sea joven, donde

tuvo la oportunidad de dirigir a

Verónicas Castro y, en strea-

ming, Martínez arribó con

Amores permitidos”, en la cual

contó con la actuación de la

española Clara Lago.

“Tuve el honor de que la pri-

mera película que dirigí fuera pro-

tagonizada por el maestro

Bonilla. El primer día de rodaje

me dio una patada en el cu…

como deseo de buena suerte en mi

carrera cinematográfica”, dijo.

Muere el cineasta Raúl Martínez

El director de películas como

Un padre no tan padre falleció

a los 52 años de edad.

Aparece ebrio en entrevista con Yordi Rosado.

Desata Alex Lora
nueva polémica

Jaione Camborda hace historia en San Sebastián

Según información, el sumergible sufrió una implosión.

Tragedia del Titan podría
llegar a pantalla grande

DA U2 IMPRESIONANTE 
CONCIERTO EN SPHERE

CDMX / El Universal                        

U2 inauguró oficialmente la

nueva atracción en las Vegas. 

Se trata de una experiencia

inmersiva que incluye música

en vivo de la banda pero sobre

todo experiencias visuales y

sonoras únicas.

El sistema de sonido de

Sphere permite a la audiencia

escuchar la música como si la

fuente de sonido estuviera muy

cerca del usuario, pero la pan-

talla que envuelve al auditorio

era hasta el día de ayer la prin-

cipal incógnita.

Y es que la información e

imágenes que se habían com-

partido al respecto de cómo

funcionaria esta pantalla había

sido reservada, pero los videos

de los primeros asistentes

dejan ver la experiencia que

U2 ofreció.

No podía ser otra banda la

que inaugurara este nuevo

recinto de alta tecnología sino

una que ha evolucionado siem-

pre cerca de la tecnología.

INVITADOS ESPECIALES 
Y al ser una ceremonia inaugu-

ral no faltaron las celebridades

que se dieron cita para presen-

ciar los paisajes completos que

la pantalla emitió para acom-

pañar a U2 en el escenario.

Figuras desde Aron Paul,

Andrea Agassi, Bryan

Cranston, hasta Dakota

Faning, e incluso el ex pugilis-

ta Oscar de la Hoya se dieron

cita para presenciar el evento.

Los videos dejan ver cómo

mientras U2 tocó la pantalla

presentó de forma muy cerca-

na al público todo tipo de imá-

genes, algunas con movimien-

tos desde solo en 2D hasta

algunos que simulaba como si

el techo se viniera abajo.

Esta fue solo la primera de

25 presentaciones que la banda

tendrá en Sphere hasta el 25 de

diciembre, pero en medio tam-

bién Darren Arronofsky pre-

sentará su nueva película, el 6

de octubre específicamente.

Posteriormente la Sphere

también será utilizada para

otros eventos tanto deportivos

como de entretenimiento.

Los asistentes vivieron una

experiencia inigualable.



"La poesía no se crea ni se
destruye…" escribió Eduardo Langagne
cuando éramos jóvenes y nos inquietaban
todos los sueños. La lectura de la segun-
da edición de Te diría que fuéramos al río
Bravo a llorar pero debes saber que ya no
hay río ni llanto, Premio Bellas Artes de
Poesía Aguascalientes 2013, de Jorge
Humberto Chávez, publicado por el FCE,
el gobierno del estado de Aguascalientes
y otras instituciones, en México en 2023,
nos induce a pensar que un poeta es sus
sueños, sus palabras, todas las autopistas,
los bares, su ciudad y los viñedos donde
"es inmenso el anochecer", "frente a
espejos podridos" y quizá, "la poesía es
el cadáver de la vida". A este poeta, le
basta una copa para humedecer el mundo
y la amistad. Y desde luego, su poesía es
de las que resiste.

Quiero subrayar tres ideas que José
Ramón Ruisánchez, en su prólogo,
escribe sobre la poesía de Chávez, "la
primera particularidad del libro es confi-
arse a largos trechos en el versículo: ese
verso que desborda todas las vallas de la
métrica, pero que no deja de insistir,
cuando termina, en su propia unidad".
Cierto, la poesía de Chávez es un univer-
so emocional de partículas precisas
expresadas en unidades cuyo límite es el
pensamiento del poeta. Un poeta que
capta las palpitaciones del mundo y las
comparte desde una charola de pan dulce,
y Ruisánchez lo expresa así, "lo singular
y lo preciso… son la materia misma de
los mejores poemas del libro". ¡Zaz!
Exclama el Mike en un restaurante chino,

y claro que estamos de acuerdo con esa
manera de revelar esa característica de
este poeta nacido en Ciudad Juárez,
Chihuahua, en 1959. El prologuista con-
firma, "su poesía no está hecha solo de lo
que sucede, sino en gran medida de lo
que se ha vuelto imposible". Tiene razón.
Chávez comparte su manera de mirar y
detectar un paisaje "tan lleno de hieles y
cuchillos", o a ese niño que "juntaba
tiempo en sus bolsillos mientras la tierra
crecía lejos".

Hay versos que son potentes adverten-
cias que es imposible ignorar. Claro,
porque la vida es corta, y el que inventó
el reloj de arena podría estar preguntando
por nosotros. Así que, dejemos de aco-
modarnos en "las nadas que ocupan nues-
tras vidas"; sólo los que no deberían cier-
ran los ojos y nos dejan arder en "la fron-
tera como un espléndido animal", y
entonces, "Miedo se llama la avenida que
se extiende llena de luces y sin autos…"
porque miles de seres saben que allí todo
puede cambiar y no tienen idea de que
este poeta fronterizo no concilia el sueño.
Hay una descomposición humana que se
lo impide e intenta ponerle nombre. Jorge
Humberto es un poeta de la vida, del
placer, del viaje, pero también del canto
que busca proteger a los pueblos que
marchan por senderos desconocidos per-
siguiendo una luz que tal vez los vuelve
ciegos para siempre. Leo a Chávez y no
puedo dejar de admirar su grandeza de
poeta y ser humano, y su capacidad de
transgredir las formas poéticas y conce-
bir una estética de momentos claves que

sin embargo permanecen en el tiempo.
Hay un auto en esta carretera que es el
tuyo, amigo; vamos Leonor y yo en nues-
tra troca y sabremos cuando vayamos al
parejo. Ambos iremos escuchando a la
querida bruja blanca de Port Arthur, justo

donde el viento nos dice que estamos
vivos y esos aplausos son los de la luna.
Amigas y amigos, la poesía es parte de
nuestras vidas, y aquí tenemos un libro
que tiene versos sólo para nosotros. Es
todo suyo.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Pierre Corneille
(Ruán, Francia, 1606 - París,

1684) Dramaturgo francés. Su
primera comedia, Melita, inspira-
da por una frustrada pasión juve-
nil, la estrenó en París, en 1629,
la compañía de Mondory y Le
Noir. Gracias al éxito de la obra,
la compañía se estableció en el
teatro del Marais, en el que se
estrenarían todas las creaciones
de Corneille hasta 1647. Durante
siete años, mientras empezaba a
ejercer como abogado, sus come-
dias se sucedieron con rapidez
(Clitandro Clitandro o la inocen-
cia liberada, La galería del pala-
cio); además, escribió su primera
tragedia, Medea. En 1635, desig-
nado por el cardenal Richelieu
como uno de los Cinco Autores,
participó en la elaboración de La
comedia de las Tullerías (1635).

El arrollador éxito de la tragi-
comedia El Cid, sobre la figura
del héroe castellano Rodrigo
Díaz de Vivar, hizo que sólo dos
meses después de su presentación
en enero de 1637 circularan ya
las primeras copias. La obra sus-
citó también una enconada
polémica, conocida como «la
querella del Cid», en parte debida
a la acusación de plagio (la obra
está basada en Las mocedades del
Cid, de Guillén de Castro), pero
sobre todo porque rompía con las
tres unidades teatrales clásicas
(de tiempo, de lugar y de acción),
verdadero dogma para el teatro
de la época; su osadía le valió
incluso la condena oficial de la
Academia.

Entre 1640 y 1642, las trage-
dias Horacio y Cinna lo confir-
maron como el mayor dramatur-
go de su época; en ellas, el autor
se mantuvo dentro de los límites
de las unidades clásicas, tal como
haría a partir de entonces, y
demostró el absoluto dominio
que tenía sobre ellas. En 1641
contrajo matrimonio con Marie
de Lampérière. A la muerte de
Richelieu, gozó de la protección
del cardenal Mazarino y fue
admitido en la Academia
Francesa (1647).

En 1650, la maquinaria nece-
saria para la puesta en escena de
Andrómeda, presentada como su
obra maestra, justificó la con-
strucción del Théâtre du Petit-
Bourbon. Durante la Fronda,
renunció al ejercicio de la abo-
gacía para sustituir al procurador
general de Normandía, quien fue
restablecido en sus funciones en
1651 sin que Corneille pudiera
recuperar sus cargos anteriores.
Nicomedes, la tragedia que sigu-
ió entonces, lo enemistó con
Mazarino por su apoyo implícito
a Luis II de Borbón-Condé, su
adversario político.

Nicolás Fouquet le inspiró el
tema de Edipo, la tragedia con la
que volvió al escenario. Su car-
rera literaria se prolongó aún
quince años más, pero ya no
volvió a conocer los éxitos de
etapas anteriores.

Corneille se retiró definitiva-
mente en 1674. A partir de 1677
sus tragedias fueron recuperadas
y llevadas de nuevo al escenario,
y en 1682 se volvió a editar
Teatro. Corneille es, por excelen-
cia, el autor de la tragedia clásica
francesa; creó héroes admirables
tanto por su grandeza moral
como por su afán de gloria, y rep-
resentó pasiones extremadamente
violentas gracias al vigor inigual-
able de su estilo oratorio.

El auténtico amigo es el que lo
sabe todo sobre ti y sigue siendo
tu amigo

Kurt D. Cobain 

El éxito es fácil de obtener. Lo
difícil es merecerlo

Albert Camus

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

¿INCORRUPTIBLE? SALVO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Un día antes, me escribió pidiendo
cita. Llegó puntual a mi oficina, con el
vestido de coctel más cortito que hubiera
visto yo en mi vida: rojo como el
escarabajo de lirio, dejando al descubier-
to sus muslos y piernas que, si me lo
hubieran dicho, habría creído capaces de
caminar sobre el agua. Dejó su bolso en
una silla, junto con su cámara fotográfi-
ca, (era estudiante de la carrera de comu-
nicación), se colocó frente a mí, sonrien-
do, con la misma encantadora sonrisa
con la que derrumbaba mi corazón en
clase. Levantó la vista, como muñeca
traviesa, giró su cuerpo, enseñándome su
figura incandescente, de suspiro, delinea-
da por el vestido, a través del cual se
transparentaban sus pantaletas blancas,
casi como tangas. Dio un paso al frente,
tomó un marcador rojo, le quitó el tapón
y se puso a escribir garabatos en el
pizarrón. “¿Cómo me fue, Prof.?”

Yo seguía extasiado con su cuerpo,
digno de envalentonar a cualquiera para
terminar por destrozar, a martillazos, a la
Venus de Milo y remplazarla por una
estatua de ella. Sus pechos eran dos palo-
mas blancas, unidas por las alas; su cuel-
lo, las cataratas del Niágara; sus brazos,
mármoles tallados por la savia de las
plantas; su sexo pétalos, traslúcidos péta-
los su sexo. Ese cuerpo erguido: los cam-
pos de batalla, el Gólgota donde
cualquier hombre desearía morir.

“¿Cómo me fue, Prof.?”, volvió a pre-
guntar. “Muy mal… se notó que no estu-
diaste”. Giró su rostro para mirarme con
una sonrisa pícara, que bien podría
describirse, quizás, como de deseo.
“¿Reprobé?”. “Estoy sacando prome-
dios”. “¡Por favor, dígame!”. Giré el sil-
lón hasta quedar de frente a la pantalla de
la computadora. Tenía abierta la hoja de
Excel: nombres de alumnos y sus
matrículas, luego las calificaciones de los
dos exámenes parciales, tareas, las asis-
tencias y la nota del examen final. Llevé
el cursor a la última columna en blanco;
en cuya celda estaba la fórmula para el
grado final. Corrí la selección hacia
abajo. Aceptar. En fracción de segundo
quedó el cálculo: cada alumno con su
calificación final. 

Recorrí los nombres por apellido:
Alvarado… Camarillo… Estrada… Y
encontré el de ella. Seguí con la vista el
cursor mientras lo movía por el mapa de
calificaciones. Llegué y vi… cuarenta y
cinco. No dije nada, pero repasé las cali-
ficaciones de los treinta alumnos: cinco
reprobados, incluida ella, con la califi-
cación más baja, a veinticinco puntos del
setenta aprobatorio.

“Pues… reprobaste”, le dije. “¿Cuánto
saqué?” Pensé que se quedaría muda al
escuchar su nota, pero respondió inmedi-
atamente: “Prof., tengo que pasar esta
materia a como dé lugar. ¿Qué puedo
hacer?” Me quedé en silencio.
“¡Dígame!, ¿qué hago?” “A estas alturas,
no hay mucho qué hacer”. “¡Mis papás
me van a matar!” Giré de vuelta a la

computadora; cambié el cuarenta que
había sacado en el final por un cien y
observé el resultado: seguía reprobando
con sesenta y cinco. “Ni siquiera si te
dejara volver a presentar pasarías”, le
dije.

“Ya sé”, dijo ella y se dirigió a la silla.
“¿Qué va a hacer?”, me pregunté. Con su
mano extrajo de su bolsa: un fajo de bil-
letes. “Seis mil pesos, Prof., es lo que
tengo”, dijo extendiendo su brazo frente
a mí. El estómago se me acalambró, en
parte por lo que estaba viendo… pero en
parte, también, por la infección estom-
acal que traía. Aún debía comprar el
antibiótico y realizar los estudios que
había ordenado el médico… Era tan sim-
ple como sustituir su cuarenta y cinco por
un setenta de calificación final y olvi-
darme del Excel.

“Guarda eso, por favor. Si quieres
pasar, solicita un examen de regular-
ización y ponte a estudiar. Con poquito
que sepas será suficiente; pero así no”, le
dije. Le quité la vista de encima y
observé su cámara fotográfica. Una
Canon R5 sin espejo, con un lente 24-
105. Cien mil pesos. Notó que la observ-
aba. La tomó entre sus manos y me la
ofreció en las palmas de sus manos, sin
decir palabra. “Ya te advertí; así no vas a
pasar”.

Se dirigió a la puerta, oprimió el botón
del cerrojo y regresó hacia mí. Se plantó
decidida, a escaso metro de distancia. Se
levantó lo que quedaba del vestido; se
bajó las bragas hasta las rodillas y su per-
fume de feromonas impactó contra mis
sentidos. Con la voz entrecortada y el
deseo hecho un monstruo en mi interior,
me levanté diciendo:

“Ni te las quites, al cabo que no me
van a quedar”.

Me dirigí a la puerta, puse la mano
sobre el cerrojo esperando a que se alis-
tara… y la despedí mirando al suelo.
(Inspirada en una historia de Jaime
Montelongo).

“LA GUERRA Y LA PAZ”
OLGA DE LEÓN G.
¿Por qué una obra a la que se la tiene

como una de las mejores novelas de
todos los tiempos, escrita por uno de los
más grandes autores rusos, también de
todos los tiempos, León Tolstoi, pocas
personas la han leído hasta terminarla,
mientras muchas otras, con desenfado y
sin ninguna culpa moral, confiesan que
les aburrió y que por eso no la termi-
naron, o de plano hicieron una “Lectura
bárbara”, como diría Alejandro Rossi, ya
que después de leer poco más de la mitad
comenzaron a dar saltos y buscar el
desenlace, para saber en qué quedó el
amor original entre Pierre y Natascha?
¡Claro!, el ambiente histórico en el que
Tolstoi sentó su novela, los lectores de
finales del siglo XX, ya lo conocían, el
dolor y las tragedias de una guerra en el
duro invierno de Rusia hacia el final del
siglo XIX, era cosa del pasado… Sí, pero
la guerra entre Francia y Rusia, pareciera
que nunca ha sido vista desde la misma
perspectiva de unos y otros; no sería
posible… Además, la historia sobre la
historia de los conflictos bélicos entre
naciones como entre individuos, siempre
es referida por el “triunfador”, y natural-
mente lleva inserto su propio acento. Así
son las guerras, y así se refieren en los
momentos de paz: tras el tamiz de la vista
de los ojos que quedan detrás del telesco-
pio: “los ganadores”. Afortunadamente,
siempre están del otro lado: los críticos,
los analistas; la contraparte del relato ofi-
cial de las guerras. 

Eso me recuerda los años que tardé en
terminar de leer “Cien años de soledad”,
hasta que me lo propuse, no por placer,
sino como una imperiosa tarea, ¿por qué
no la terminaba?, no lo sé. En cambio, he
leído y releído a Rulfo, especialmente
algunos de sus cuentos, como Luvina, y
su estupenda novela, Pedro Páramo. No
puedo decir que no terminaba la gran

novela de Gabriel García Márquez por
larga, pues he leído casi tres veces “El
Quijote”, una obra que es mi fascinación,
y en la que encuentro tantas interpreta-
ciones maravillosas sobre los misterios
que guardan sus frases, sus pasajes y sus
personajes en distintos momentos (capí-
tulos), de la narración.

¿Qué sucede con nosotros los
lectores? Nada malo. Lo cotidiano y nor-
mal o natural: tenemos una vida propia, y
estamos inmersos en la rueca de los tiem-
pos y la fortuna o infortunio del destino,
que nos aísla y aleja -a veces- del mundo
real y nos lleva lejos muy lejos de lo que
sucede a nuestro alrededor, para cer-
carnos dentro del entorno personal y
familiar, que -también, a veces- nos
somete y sumerge en sentimientos
inhibidores, casi asfixiantes y muy
dolorosos. Entonces, ¿qué podemos
hacer?: sobrevivir: un día el sol será sufi-
ciente luz sobre nuestra cabeza: y respi-
raremos profundo; y pensaremos que
solo tuvimos una pesadilla, un largo muy
largo mal sueño.

Si las cosas fueran tan simples y sen-
cillas... Pero no, la vida sí es –en los
mejores de los casos- un regalo de amor
de nuestros padres, y de Dios (para los
devotos creyentes en Él).

Dieciocho años de escribir en mi
amado periódico local, desde entonces,
algunos de la familia y una o dos amigas,
que les gusta como escribo y respetan el
manejo que de la prosa hago (con mis
circunloquios, ese ir y venir y distraer del
centro de la trama), me dijeron entonces,
que me dedicara a escribir narrativa
larga, una novela y ya empezara a pub-
licar libros, uno primero, desde luego…
Yo les contesté que en dos años me dedi-
caría a hacerlo… ¿Cuál es mi excusa
para no haberlo hecho aún? Desidia, falta
de disciplina, propósito, distinguir entre
prioridades… O, precisamente por pri-
orizar la vida familiar, la sobrevivencia
económica, las necesidades del día a día;
no sé, creo que sigo planteándole
excusas… ¿Miedo al fracaso? No, eso sí
que no me atemoriza, porque nunca me
han detenido los obstáculos ni los
tropiezos, sé levantarme y seguir cami-
nando.

En fin, como decíamos ayer, en dónde
me quedé, en que: hoy escribiré un cuen-
to sobre la guerra y la paz; o sobre los
pueblos vencidos y los vencedores; o
sobre las guerras entre niños que
crecieron bajo distintos techos, diferentes
culturas y educados o apapachados por
diferentes padres y madres, va pues:

El sol brillaba como nunca antes, el
cielo lucía limpio de nubes negras, solo
enormes algodones blancos estaban
sobre sus cabezas… 

Nadie imaginó que llovería. Tampoco
nadie imaginó que ese día muy lejos de
allí, serían dejadas caer dos bombas para
establecer la paz. Y terminó la guerra;
pero también terminaron muchas vidas,
sueños e ilusiones… He aquí mi cuento
sobre Guerra y Paz.

Elmer Mendoza

Jorge Humberto Chávez,
poeta de abrazos 

Guerras que se libran diariamente



“Salgamos con los corazones fer-
vientes, los ojos abiertos, los pies en
camino, para encender otros corazones”.
Con estas palabras, el Papa Francisco nos
impulsa para salir de nuestra comodidad e
ir al encuentro de los hermanos más vul-
nerables, verlos, mirarlos, más aún fijar
nuestra mirada en ellos, contemplarlos;
todavía más: cerrar nuestros ojos corpo-
rales y abrir los ojos de la fe para descubrir
y remediar sus necesidades más profundas
al grado de encender sus corazones con el
fuego del amor de Jesús; cerrar nuestros
ojos corporales y abrir los ojos de la fe
para descubrir en ellos el rostro de Cristo
que nos quiere decir “tuve hambre, y me
diste de comer; tuve sed, y me diste de
beber; fui forastero, y me hospedaste;
estuve desnudo, y me cubriste; enfermo, y
me visitaste; en la cárcel, y viniste a mí”
(Mt 25,34-36).

Octubre es el mes de las misiones y en
la Arquidiócesis de México realizamos la
Megamisión CDMX del 22 de octubre al
26 de noviembre, se trata de un proyecto
evangelizador que nos une en el amor al
prójimo, la comprensión y la ayuda mutua,
así como en el cuidado de la casa común.
En esta ocasión haremos acciones con la
ayuda de Dios para cubrir las necesidades
de las personas más vulnerables.

En este mes de la misiones queremos
animar y enviar a todos los bautizados,
sean obispos, sacerdotes, religiosas y
laicos e invitar a personas de buena volun-
tad que viven en el territorio de la
Arquidiócesis de México a realizar
acciones socio-caritativas que dignifiquen
a los más necesitados. Que todo bautizado
se sepa y se sienta enviado para llevar el
rostro y el amor de Dios a sus hermanos.

En este mes queremos que las comu-
nidades parroquiales, las congregaciones,
las comisiones de la Iglesia busquen la
colaboración con diversas instancias, sean
civiles, interreligiosas o ecuménicas e
impulsen el ejercicio de la caridad con los
más necesitados.

Los ambientes a donde se dirige la
Megamisión CDMX son el de la Caridad,
la Salud y la Ecología, en cada uno de
estos campos deseamos detonar procesos
evangelizadores desde acciones caritativas
concretas. Ahora te las explico:

En el ambiente de la CARIDAD quere-
mos “fortalecer la construcción de la paz
en nuestras comunidades , promoviendo la
dignidad de las personas, ante las distintas
realidades como la pobreza, la mar-
ginación y la migración, mediante
acciones caritativas para construir un
ambiente fraterno y de respeto mutuo”.
Desde tu hogar, circulo de amigos y veci-

nos, desde tu comunidad parroquial ¿Qué
acciones concretas estás dispuesto a
realizar?

En el ambiente de la SALUD queremos
“brindar herramientas para concientizar
acerca de la importancia de la salud emo-
cional, espiritual y física, como parte inte-
gral de la dignidad y desarrollo humano y
familiar”. ¿Qué acciones concretas estás
dispuesto a realizar?

En el ambiente de la ECOLOGÍA quer-
emos “participar en acciones que concien-
ticen en el cuidado y conservación de
nuestra Casa Común. ¿Qué acciones conc-
retas estás dispuesto a realizar?

Tendremos en este mes conciertos,
rosarios vivientes, veladas de oración y el
22 de octubre una misa de Envío de la
Megamisión en la Insigne y Nacional
Basílica de Guadalupe a las 12:00.

Ahí, bajo el cobijo de la Santísima
Virgen María iniciaremos este periodo
extraordinario de misión. 

Además, tendremos conferencias
magistrales, cursos de primeros auxilios
emocionales, presentación de proyectos
para que las parroquias puedan certificarse
como parroquias ecológicas, así como el
impulso que nos dará la Jornada mundial

de los Pobres y el Día del Laico para que
juntos podamos ser fermento de la fuerza
del Evangelio en las realidades tempo-
rales.

Que encendidos por el Espíritu cristiano
nos entreguemos a la tarea de proclamar y
construir el Reino de Dios favoreciendo a
los más vulnerables.

Que el fruto de la Megamisión CDMX,
además de celebrar una Eucaristía como
acción de gracias en cada parroquia de la
Arquidiócesis por los frutos de la
Megamisión, sea el inicio de procesos, el
surgimiento de nuevos proyectos, la incor-
poración de nuevos agentes de pastoral y
grupos de voluntarios, el fortalecimiento
de los grupos que ya trabajan en los ambi-
entes a los que se dirige la Megamisión y
sobre todo la toma de conciencia del
mayor número de personas acerca de las
necesidades de sus hermanos, acerca de su
propia identidad misionera y acerca de las
acciones que puede realizar a favor de los
más pobres y que pueden favorecer la edi-
ficación de un mundo mejor.

“Salgamos con los corazones fer-
vientes, los ojos abiertos, los pies en
camino, para encender otros corazones”
(Papa Francisco).

8183-45-46-15 / 8183-45-40- 80 Ext. 210  MONTERREY, N.L. DOMINGO 1 DE OCTUBRE DE 2023

Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR

En la semana pasada, se llevó
a cabo en la Universidad
Iberoamericana de Puebla el
Diálogo Nacional por la Paz,
promovido por los obispos mex-
icanos, por la organización de
religiosas y religiosos de
México, en particular por los
jesuitas. Su objetivo fue:
Generar un espacio de diálogo
plural e incluyente para articular
iniciativas locales y construir
una Agenda Nacional de Paz que
atienda la realidad de inseguri-
dad y violencia que impera en el
país. Participaron muchas per-
sonas interesadas en hacer algo
para que superemos esta etapa de
violencia desbordada que vivi-
mos.

Como afirman en su comuni-
cado final, “estamos convenci-
dos de que es posible construir la
paz, que podemos vencer las
dinámicas de violencia y de
destrucción del tejido social,
sabiendo que no hay soluciones
fáciles. La paz es un trabajo con-
junto en distintos niveles y con
todos los sectores sociales.
Implica la suma de voluntades, la
coordinación de esfuerzos y la
generosidad de todos para vencer
el miedo que nos afecta ante la
indolencia y la ineficacia de las
autoridades, que no se han ocu-
pado de su principal tarea de
procurar la unidad, la seguridad,
la justicia y la paz del país. Nadie
debe sentirse excluido, partici-
pando las familias, las comu-
nidades, los pueblos, las ciu-
dades, las instituciones, las
fuerzas políticas, la nación
entera. Estamos convencidos de
que en este anhelo nos acompaña
el Señor de la Historia, y por ello
no solo decimos ¡basta ya!, sino,
¡este es el momento de actuar!
Hoy tomamos nuestra respons-
abilidad ciudadana para propon-
er un itinerario de acción que
haga vida las palabras del
Profeta que proclama ¡Qué her-
mosos son los pies del mensajero
que nos trae la paz! (Is 52,7). En
este deseo de seguir caminando,
nos proponemos lograr una
alianza ciudadana, de forma
amplia e incluyente, para con-
struir una Red de Acción para la
Paz en México”.

Los participantes, y nosotros
con ellos, se comprometen a:

“1. Construir la Red Nacional
de Paz. 2. Participar del lideraz-
go y compromiso inclusivo. 3.
Propiciar la articulación interin-
stitucional, creando mecanismos
de diálogo y colaboración. 4.
Impulsar la implementación de

la Agenda Nacional de Paz en los
diferentes sectores de la
sociedad. 5. Presentar la Agenda
Nacional de Paz a todos los can-
didatos y candidatas a un puesto
de elección, sea municipal,
estatal o federal. 6. Construir
espacios digitales que nos permi-
tan encontrarnos, vincularnos,
compartir experiencias y sumar
esfuerzos”.

DISCERNIR

El Papa Francisco nos ha
dicho que no basta lamentar y
criticar, sino que hay que ser
propositivos y creativos para
revertir las situaciones negativas:
“Delante de las grandes cues-
tiones sociales, económicas y
políticas de hoy, muchos hablan,
muchos hablan mal, muchos crit-
ican y dicen que todo va mal.
Pero el cristiano no está llamado
a esto, sino a ocuparse, a ensu-
ciarse las manos: sobre todo,
como nos ha dicho san Pablo, a
rezar (cfr 1 Tm 2,1-4), y después
a comprometerse no en chis-
morreos – el chismorreo es una
peste – sino a promover el bien y
a construir la paz y la justicia en
la verdad. También esto es celo
apostólico, es anuncio del
Evangelio, y esto es bienaventu-
ranza cristiana: «bienaventura-
dos los que trabajan por la paz»
(Mt 5,9). (Catequesis 13-IX-
2023).

ACTUAR

Los participantes en el
Diálogo por la Paz nos convocan
a:“1. Ser parte de la Red. 2.
Privilegiar el diálogo. 3.
Erradicar la indiferencia y la vio-
lencia, adoptar los principios de
cultura del cuidado, el respeto a
la dignidad de cada ser humano y
la ética del diálogo y la colabo-
ración. 4. Apropiarse de la
Agenda Nacional de Paz y pro-
mover acciones que permitan
implementarla en las familias,
escuelas, comunidades, institu-
ciones, empresas, universidades
y otros. 5. Buscar la vinculación
que propicie esfuerzos
sostenidos para construir la Paz.
6. Exigir a los gobiernos que
cumplan con su función con efi-
cacia y transparencia”.

Tú y yo, ¿qué podemos hacer
para que haya paz? En tu casa,
cuando haya conflictos entre
esposos o entre los hijos, apren-
damos a no ofender ni hacer
algún daño a la otra parte, sino
escucharnos, comprendernos,
perdonarnos y querernos por
encima de todo. En tu grupo o
comunidad, respetémonos,
escuchemos las razones del otro,
comprendamos su punto de vista
y mantengamos la unidad dentro
de la pluralidad.

Iglesia y paz social

P. Julián López Amozurrutia

La megamisión requiere de megamisioneros
Mons. Carlos Samaniego

Dos hijos
Al Evangelio lo atraviesa una denuncia

y una promesa. La denuncia de aquellos
que se sienten buenos por sus palabras,
pero a quienes contradicen sus hechos. La
promesa a quienes arrepentidos de su mala
disposición se convierten y cambian de
actitud, demostrando con su conducta la
conversión. Una denuncia que nos toca
también a los buenos cristianos, cuando
estamos convencidos de ser fieles por cos-
tumbre, y acaso hemos descuidado la fidel-
idad íntegra a nuestra condición.

Tal vez la costumbre ha ocupado el
lugar que en la parábola de Jesús tiene la
respuesta rápida del primer hijo, el que
recibió con prontitud la orden de su padre
de ir a trabajar a la viña, pero no fue. No
basta la respuesta acelerada y superficial.
Esa nos acerca peligrosamente a la
hipocresía de los sumos sacerdotes y los
ancianos del pueblo del Evangelio, todos
ellos destacados personajes entre los
judíos.

No es suficiente ser cristianos de
dientes para afuera. Es necesario confirmar
con el testimonio, con el modo de vivir y
de tratar a los demás, con el lugar dado a
Dios a través de nuestra oración y nuestra
obediencia a sus mandatos, que somos
cristianos.

A la denuncia del primer hijo, que
encarna a quienes no se han arrepentido ni
han creído en el anuncio del Reino, la con-
trasta la promesa al segundo. El que en un
primer momento se resiste a acatar la pal-
abra. El que tal vez ha tropezado en su vida

y ha contravenido la instrucción del padre,
pero que finalmente cambia.

No es siempre fácil responder bien en el
primer momento. Puede haber pereza, falta
de diligencia, torpeza. Así como podemos
recorrer nuestra vida y encontrar en ella
tumbos y yerros. Pero nunca estamos
determinados por el instante. Existe la
opción de una nueva respuesta, aun cuan-
do la anterior haya sido equivocada. La
promesa, así, consiste en la posibilidad que
tenemos de ser reconocidos en la fidelidad
a Dios si nos convertimos a su Palabra.

La fuerza de la conversión no puede ser
más elocuente que el de la referencia de la
parábola. Jesús mismo la explica: el segun-

do hijo representa a publicanos y prostitu-
tas que se han convertido. A quienes tal
vez el juicio humano había descartado ya
definitivamente, y que, en cambio, Jesús
reconoce como aquellos que se han ade-
lantado en el camino del Reino. A quienes,
en efecto, una vida recurrente de pecado
había alejado de los mandamientos, pero
que, con su transformación, habían
recibido una vida nueva.

La Palabra llega hoy a nosotros, denun-
ciando la inercia y la superficialidad, ofre-
ciendo la vida si hay conversión efectiva.
De hechos, no de palabras. Conforme a la
voluntad de Dios, no a los caprichos
humanos.


